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В Т О Р А Я  С Е С С И Я  В Е Р Х О В Н О Г О  С О В Е Т А  Р С Ф С Р

Ц Е Н Т Р А Л Ь Н О М У  К О М И Т Е Т У  
К О М М У Н И С Т И Ч Е С К О Й  П А РТ И И  С О В Е Т С К О Г О  СОЮЗА 
П Р Е З И Д И У М У  В Е Р Х О В Н О Г О  С О В Е Т А  СССР 
С О В Е Т У  М И Н И С Т Р О В  С С С Р
К оллекти вы  учены х, кон структоров, инж енеров , техников и 

рабочих, приним авш ие участие в создании, изготовлении , зап у 
ск е  и осущ ествлении  полета автом атической  м еж планетной  стан 
ции « В ен ер а -4 » , р ад ы  долож ить наш ей  родной К ом м унистиче
ской партии  и С оветском у п рави тельству , что в годовщ ину сл ав 
ного пяти д есяти лети я  В еликой  О ктябрьской  социалистической  
револю ции  вы полнено ещ е одно важ ное задан и е партии  и п ра
ви тельства .

В первы е в истории и сслед ован и я  м еж планетного  косм ическо
го п ростран ства советск ая  автом ати ч еская  станция « В ен ер а -4 » , 
успеш но вы вед ен н ая  12  ию ня с. г. н а  гелиоцентрическую  орби
ту, дости гла п лан еты  В енера и сегодня, 18  ок тяб р я  1 9 6 7  года, 
соверш и ла плавны й  с п у с к . на ее поверхность.

Н а В енеру  доставлен а  н ау ч н ая  лаб оратори я , к о то р ая  впервы е 
в  м ире обеспечила п роведение исследований  непосредственно в 
атм осф ере планеты .

П олучены  ун и к альн ы е научны е данны е.
К ак  и весь  советский  народ , мы  горды  тем, что п ер в ая  авто

м ати ч еская  станция, достигш ая поверхности  В енеры , так  ж е как  
и п ер в ая  станция, соверш ивш ая м ягкую  посадку  на Л уну, соз
дан а и зап у щ ен а у нас в С оветском  Сою зе.

П олетом  автом атической  станции «В енера-4»  реш ен а одна из 
слож нейш их технических зад ач  м еж п лан етн ы х сообщ ений, от
к р ы ваю щ ая  новую  страницу в освоении околосолнечного косм и
ческого пространства.

Это вы д аю щ ееся  достиж ение советской науки  в освоении 
м еж планетного  пространства мы, участники  создан и я  автом ати
ческой станции, посвящ аем  пятидесятилетию  В еликой О ктябрь
ской социалистической  револю ции.

З а в е р я е м  Ц ентральны й  -Комитет К ом м унистической партии 
С оветского С ою за и С оветское правительство , что учены е, кон
структоры , инж енеры , техники, рабочие и впредь будут отда
вать  все свои силы  делу мирного освоения м еж планетного  кос
м ического пространства во славу  наш ей социалистической  Р о 
дины , на благо  всего человечества.

УЧЕНЫМ И КОНСТРУКТОРАМ, ИНЖЕНЕРАМ, ТЕХНИКАМ, РАБОЧИМ, 
ВСЕМ  К О Л Л Е К Т И В А М  И О Р ГА Н И ЗА Ц И Я М , П РИ Н И М АВШ И М  
УЧАСТИЕ В СОЗДАНИИ И ЗАПУСКЕ СОВЕТСКОЙ АВТОМАТИЧЕСКОЙ 
М Е Ж П Л А Н Е Т Н О Й ,  С Т А Н Ц И И  « В Е Н Е Р  А-4»

Дорогие товарищи!
Сегодня, 18 октября 1967 г., впервые в истории космонавти

ки советская автоматическая межпланетная станция «Вене
ра-4» осуществила посадку на поверхность Венеры научной 
лаборатории, которая успешно выполнила комплекс научных 
исследований в атмосфере планеты и на ее поверхности. На 
Венеру доставлен второй вымпел с Гербом Союза Советских Со
циалистических Республик.

Автоматическая станция «Венера-4» вошла в атмосферу 
Венеры со второй космической скоростью, а затем после аэро
динамического торможения на специальной парашютной систе
ме совершила посадку на поверхность планеты и последователь
но полностью выполнила программу научных исследований.

Успешное осуществление полета на планету Венера автомати
ческой станции и проведение сложнейших научных эксперимен
тов — это новое выдающееся достижение советской науки и 
техники, важнейший вклад в мировую науку. Новая победа в 
космосе — замечательный подарок к пятидесятилетию Великой 
Октябрьской социалистической революции, яркое свидетельство

ц е н т р а л ь н ы й  ком итет  
к о м м ун истической  п а р т и и
СОВЕТСКОГО СОЮЗА

могуществарасцвета творческих сил советского народа, роста 
нашей Родины, преимуществ социализма.

Весь советский народ гордится тем, что победа в космосе 
одержана талантом и трудом советских ученых, конструкторов, 
инженеров, техников и рабочих, решивших сложнейшие научно- 
технические проблемы и обеспечивших беспримерный полет ав
томатической станции на Венеру.

Это великое достижение в исследовании планет солнечной 
системы и космического пространства еще раз подтверждает, 
что наши ученые, конструкторы и рабочие планомерно выпол
няют задачи, поставленные перед ними ХХШ съездом КПСС.,

Центральный Комитет Коммунистической партии Советского 
Сшоза, Президиум Верховного Совета СССР и Совет Министров 
СССР, весь советский народ горячо и сердечно поздравляют 
ученых и конструкторов, инженеров, техников и рабочих, кол
лективы организаций, принимавших участие в разработке, соз
дании, запуске и осуществлении полета автоматической стан
ции «Венера-4», впервые совершившей плавный спуск на 
верхность Венеры. по-

ПРЕЗИДИУМ 
ВЕРХОВНОГО 
СОВЕТА СССР

СОВЕТ
МИНИСТРОВ

СССР
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В ИСТОРИЮ ВОШЛА ЕЩЕ ОДНА ПОБЕДА
СЛАВА ВАМ, АВТОРЫ КОСМИЧЕСКОГО ЧУДА!
Т Е Х Н И К А  БУДУЩ ЕГО

Сообщения радио, газетные 
строчки о посадке автоматиче
ской космической станции «Ве
нера-4» на планете Венера — 
это сообщения о замечательной 
победе, огромных достижениях 
советских ученых, иня1енеров, 
техников. Лучший рапорт о раз
витии науки и техники за про
шедшие 50 лет после Октября 
трудно и представить.

Это великое чудо: страна,
ввозившая из-за границы да
же простейшие приборы, сегодня 
выпускает 'аппаратуру, к точ
ности которой трудно подобрать 

■эпитет. Сегодня даже нам, ин
женерам, конструкторам прибо
ров, электронных вычислитель
ных машин, можно только в об
щих чертах судить о научной 
разработке космических проблем 
и их техническом исполнении. 
Но достижения нашей, если так

можно выразиться, космической 
промышленности базируются на 
достижениях наших «земных» 
заводов. Для таких взлетов нуж
на надежная стартовая площадка. 
II она создана и постоянно ук
репляется. Примером тому— наш 
завод математических машин, 
первое подобного рода предприя
тие в Сибири. Томск, не имевший 
в дореволюционном наследстве 
ни одного завода, сейчас постав
ляет сложнейшую электронную 
аппаратуру. Выпускается ее все 
больше и больше. К концу пяти
летки, например, завод вырастет 
вдвое. И, конечно, наш завод не 
исключение, а лишь подтвержде
ние стремительного развития со
ветской науки и техники.

А. МЕЗИКОВ, 
заместитель начальника от

дела ОКБ завода математиче
ских машин.
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Рис. М. Владимирова.

В Е Л И Ч А Й Ш Е Е  ДОСТИЖЕНИЕ ВЕКА РАДЫ УСПЕХАМ КОЛЛЕГ
Состав и плотность атмосфер 

других планет — это вопросы, 
которые интересуют не только 
астрономов,- но и геологов. Осо
бенно это относится к атмосфе
ре Венеры, поскольку масса 
этой планеты примерно равна 
массе Земли. В чем причина от- 

' сутстБия в настоящее время та
ких гигантов воздушной среды, 
как, например, меловой ящер 
птеранодон, который в размахе 
крыльев достигал 7 метров? Вы
сказываются предположения, 
что атмосфера Земли в прошлом 
была более плотной, чем сейчас. 
Предполагается и причина та
кого явления; увеличение скоро
сти вращения Земли в прошлом 
— между началом каменно
угольного периода и срединой 
эоцена, то есть в течение 200 
миллионов лет. С этой точки 
зрения объясняются и другие

явления (образование гор и оке
анов). Но, если это так, то ат
мосфера-Венеры должна быть 
более плотной, чем атмосфера 
Земли в настоящее время. А 
так ли обстоит дело на самом 
деле?

И вот 18 октября 1967 года 
советская межпланетная стан
ция «Венера-4» принесла нам 
долгожданные сведения: атмо
сфера планеты Венера не толь
ко отличается от земной по со
ставу, но и превышает ее по 
плотности .примерно в пятнад
цать раз.

Это сообщение несоизмеримо 
обогатило наши знания о Вене
ре.

Л. ПУХЛЯКОВ, 
старший преподаватель ка
федры горючих ископаемых 
Томского политехническо
го института.

Мы очень'рады выдающимся 
успехам строителей космиче
ских кораблей, обеспечивших 
после четырехмесячного ..полета 
мягкую посадку автоматической 
станции «Венера-4» на планету 
Венера. Особенно рады ' тому, 
что это новое большое достиже
ние советской науки и техники 
— подарок ученых, конструкто
ров славному 50-летию Вели
кой Октябрьской социалистиче
ской революции. Мы восхищены 
успехами наших коллег — ра- 
дноспециалистов, обеспечивших 
длительную надежную радио
связь со станцией «Венера-4», 
позволившую получить важную 
научную информацию, ценней

шие данные об еще одной плане
те солнечной системы. Автома
тически проводились замеры 
давления, плотности, температу
ры и химического состава ат
мосферы Венеры. И жители 
Земли моментально получили 
первые сведения о нашей кос
мической соседке.

Мы безмерно горды тем, что 
снова волею советских людей 

, Герб Советского Союза достав- 
_лен на планету солнечной систе

мы.
К. ШУЛЬЖЕНКО, 

заведующая кафедрой тео
ретических основ радиотех
ники ТИРиЭТа, кандидат 
технических наук.

18 октября на утреннем заседании 
депутаты Верховного Совета РСФСР, 
собравшиеся на вторую сессию- в 
Большом Кремлевском дворце, про
должали обсуждать проекты Госу
дарственного плана развития народа 
ного хозяйства РСФСР' на 1968 год 
и планы на 1969 и 1970 годы, а 
также проект Государственного бюд
жета республики на 1968 год.

В своих выступлениях ’ депутаты 
особо подчеркивают, что в дни, когда 
страна готовится к своему пятидеся
тилетию, все советские люди стре
мятся озна.ченовать эту великую да
ту новыми трудовыми 'свершениями. 
Пройден немалый путь, но впереди 
еще много дел.

В ложах — товарищи Г. И. Воро
нов, А. Я. Пельше, В. В. Гришин, 
И. В. Капитонов, Ф. Д. Кулаков,
Председатель Президиума Верховно
го Совета РСФСР М. А. Яснов, чле
ны Президиумов Верховных Советов 
СССР и Российской Федерации, чле
ны правительства РСФСФ.

Председательствует на сессии 
Председатель Верховного Совета 
РСФСР депутат М. Д. Миллионщиков.

— От имени коллектива нашего 
предприятия, — заявила работница 
Омского шинного завода депутат 
К. А. Попова, — я поддерживаю Го
сударственный п.лан развития на
родного хозяйства Российской Феде
рации на 1968 и последующие годы 
пятилетки, а также Государственный 
бюдлсет республики. Они полностью 
отвечают интересам народов России.

Решения сентябрьского Пленума 
ЦК КПСС и сессии Верховного Со
вета CCCIP о дальнейшем повыше
нии благосостояния советского на
рода, сказала депутат, вызвали orj 
ромный политический и трудовой 
подъем среди трудящихся Омской 
области. Рабочий Омск отвечает на 
заботу партии и правительства но
выми успехами в труде.

Мы, рабочие, говорит в заключе
ние К. А. Попова, не пожалеем сил 
для дальнейшего укрепления могу
щества нашей Родины, для успеш
ного выполнения планов коммунисти
ческого строительства.

Пробле.мам дальнейшего развития 
экономики и культуры своего края 
посвятил выступление депутат С. И. 
Чистоплясов — первый секретарь 
Коми-Пермяцкого окружкома КПСС. 
Он выразил удовлетворение, что в 
планах на будущий год предусмат
ривается размещение новых пред
приятий союзной и республиканской 
промышленности в малых и средни.х 
городах. Депутат просил рассмотреть 
вопрос о строительстве новых про
изводств в Кудымкаре и других 
пунктах национального округа, по
лучивших энергию Ка.мской ГЭС.

На трибуне — первый замести
тель министра сельского хозяйства 
РСФСР депутат В. К. Месяц. Харак
теризуя основные предварительные 
итоги сельскохозяйственного года, 
он сообщил, что, несмотря на небла
гоприятные погодные условия в ря
де районов Российской Федерации, 
труженики сел встречают полуве
ковой юбилей Советского государства 
неплохим урожаем. Зерновых пред
полагается собрать на 1,1 центнера 
с гектара больше, че.ч в среднем за 
последние пять лет. Колхозы и сов
хозы республики вырасти.ти много 
картофеля, овощей, фруктов.

Животноводы Федерации уже 
обеспечили досрочное выполнение 
годовых планов продажи государст
ву мяса, молока, яиц и шерсти. 
Улучшились экономические показа
тели колхозов, 96 процентов которых 
перешли на гарантированную опла
ту труда. Итоги текущего года— но
вое убедительное свидетельство пра
вильности и жизненности решений 
мартовского и майского Пленумов 
ЦК КПСС и XXIII съезда партии, ре
зультат замечательного труда работ
ников сельского хозяйства и всех 
трудящихся республики.

Вместе с тем, как отметил оратор, 
ряд колхозов и совхозов не исполь
зует еще всех возможностей для по
вышения уролсанности полей и про
дуктивности животноводства, сниже
ния себестоимости' продукции.

Депутат привел далее примеры, 
показывающие, что перевод совхозов 
на полный хозяйственный расчет 
повышает . экономическую эффектив
ность сельскохозяйственного произ
водства. В России, сказал он, 136 
совхозов уже переведены на хозрас
чет, и это, даже за короткий срок, 
привело к положительным результа
там. В будущем году эта важная ра
бота будет продолжена.

Много внимания в речи оратора 
было уделено вопросам развития и 
укрепления кормовой базы, капиталь
ного строительства на селе, меха
низации животноводческих ферм.

Председатель Камчатского облис-. 
полкома депутат Г. М. Ведев расска
зал о разительных переменах, кото
рые произошли в его родной области 
за годы Советской власти. На огром
ных просторах полуострова, где до 
революции проживало 11 тысяч жи
телей, было только два десятка на
чальных школ, один врач и четыре 
фельдшера. С тех пор число жите
лей возросло в 25 раз. построены 
десятки тысяч квадратных метров 
жилой площади, .много школ. Моло
дое поколение имеет возможность 
получать высшее образование, не 
выезжая за пределы области. В об
ласти нет ни, одного населенного

пункта, где бы не было' медицинско
го учреждения.

Трудящиеся . Камчатки сердечно 
благодарны ЦК КПСС и Советскому 
правительству за большую помощь в 
развитии их области, за те льготы, 
ко-торые предоставлены жителям 
Крайнего Севера. Они отвечают на 
эту заботу трудом. Особенно ярко это 
проявляется в борьбе за выполнение 
социалистических обязательств в 
честь 50-летия Великого Октября. 
В авангарде юбилейного соревнова
ния идут работники основной отрас
ли хозяйства —  рыбной промышлен
ности. Камчатские рыбаки перс- 
с-чотрели ранее принятые обязатель
ства и вместо 5,5 миллиона центне
ров рыбы , решили добыть 6 миллио
нов. На сегодняшний день добыто 
4,5 миллиона центнеров—  на 550 
тысяч центнеров рыбы больше, чем 
в прошлом году. Около 200 про.чыс- 
ловых судов уже выполнили и пе
ревыполнили свои годовые задания.

—  В представленных на рассмот
рение сессии проектах Государствен
ного плана и бюджета наглядно вид
на забота нашей партии о том, что
бы , с ростом социалистического про
изводства повышался и жизненный 
уровень народа, —  заявила замести
тель Председателя Совета Минист
ров РСФСР депутат Л. П. Лыкова. 
Говоря о важных мероприятиях, одоб
ренных сентябрьским Пленумом ЦК 
КПСС, она напомнила, что на реали
зацию их ассигнуется из Государст
венного бюджета СССР более 6 мил
лиардов рублей.

Решения сентябрьского Пленума 
ЦК КПСС7 продолжала тов. Лыкова, 
затрагивают интересы миллионов со
ветских трудящихся. Местным Сове
там, министерствам, предприятиям и 
колхозам предстоит провести боль
шую организаторскую работу по 
разъяснению и выполнению реше
ний партии и правительства об улуч
шении жизненного уровня трудя
щихся.

Задача состоит в том, чтобы каж
дый человек мог своевременно осу
ществить свои права в ■ соответствии 
с новым законодательством. Нель

зя допускать нерасторопности и эле
ментов волокиты в работе аппарата 
советских, хозяйственных органов, 
нельзя омрачить радость хотя бы од
ному советскому труженику.

На утреннем заседании выступи
ли депутаты Ю. А. Кравченко —
председатель исполкома Иркутско
го областного Совета депутатов тру
дящихся, 0. В. Шайдуров — дирек
тор совхоза «Тиняковский» (Орлов
ская область), С. Т. Барабаш — ми
нистр .мясной и молочной промыш
ленности РСФСР, М. Г. Андреева— 
заместитель директора Ивангород- 

ской Босьчилетней школы Кингисепп
ского района, В. Ф. Торопов— пред
седатель исполко.ма Ярославского об
ластного Совета депутатов трудя
щихся, Р. М. Мусин — первый сек
ретарь Казанского горкома КПСС, 
Н. В. Лукьяненок — председатель 
исполко.ма Томского об.тастного Со
вета депутатов трудящихся, а также 
председатель правления Всероссий
ского объединения межколхозных 
строительных О'рганизаций В. И. 
Полтава.

***
В 16.00 началось вечернее засе

дание. Депутаты и гости теп.до при
ветствовали появление в ложах то
варищей Г. И. Воронова, А. Я. Пель
ше, Н. В. Подгорного, Д. С. Полян
ского, М. А. Суслова, А. Н. Шелепи
на, В. В. Гришина, Д. Ф. Устинова, 
И. В. Капитонова, Ф. Д. Кулакова, 
членов Президиумов Верховных Со
ветов СССР и РСФСР, членов прави
тельства Российской Федерации.

Открывая заседание, Председатель 
Верховного Совета РСФСР, вице- 
президент Академии наук СССР 
М. Д. Миллионщиков сообщил, что ав
томатическая станция «Венера-4» 
вошла в атмосферу планеты Венера и 
совершила по*садку на ее поверх
ность.

Бурными, долго не смолкающими 
аплодисментами встретили депутаты 
Верховного Совета РСФСР сообщение 
ТАСС о новой выдающейся победе 
советской науки и техники.

Затем депутаты продолж;или об
суждение докладов о Государствен- 
но-Ч плане развития народного хо
зяйства РСФСР на 1968 год и о 
планах развития народного хозяй
ства РСФСР на 1969 и 1970 годы, о 
Государственном бюджете РСФСР на 
1968 год и об испо.тнении Государ
ственного бюджета Российской Фе
дерации за 1966 год.

Б прениях на сессии . выступили 
депутаты В. Я. Герасимов — сек
ретарь Саратовского обкома КПСС, 
В, П. Васильев —■ председатель ис- 
полко-ма. Ульяновского областного 
Совета депутатов трудящихся, А. К. 
Икомасов — министр про.мышлен- 
ности строительных материалов 
РСФСР, Н. л .  Коновалов — первый 
секретарь Мурманского обкома 
КПСС.

Председательствующий сообщает, 
что в прениях по докладам выступи
ло 26 человек. Депутаты принима
ют решение прекратить прения.

С заключительными' словами вы
ступили заместитель Председателя 
Совета Министров РСФСР, председа
тель Госплана Федерации депутат 
К. М. Горасимов и министр финансов 
республики депутат И. И. Фадеев.

Сессия единогласно принимает За
кон о Государл'венном плане разви
тия народною хозяйства РСФСН. па 
1968 год и планах развития народ

ного хозяйства РСФСР на 1969 и 
1970 годы. Принимается также За
кон о Государственном бюджете 
РСФСР на 1968 год по доходам и 
расходам в су.чме 29.007.322 ты
сячи рублей и постановление Верхов
ного Совета РСФСР, утверлсдающее 
отчет об исполнении Государствен
ного бюджета РСФСР за 1966 год.

По третьему пункту повестки дня 
— утверждению Указов Президиу.ча 
Верховного Совета РСФСР —• высту
пил секретарь Президиу.ма Верхов
ного Совета Федерации депутат 
X. П. Нешков. Депутаты утверждают 
Указы о преобразовании отделов 
коммунального хозяйства исполко
мов краевых, областных и городских 
Советов депутатов трудящихся в уп
равления коммунального хозяйства, 
о внесении дополнений в Уголовный 
кодекс РСФСР, о продлении срока 
полномочий Верховного Суда РСФСР 
и другие, принимают по ним соот
ветствующие законы и постановле
ния.

Затем депутаты приступают к вы
борам Верховного Суда РСФСР.- С 
предложением по этому вопросу вы
ступила заместитель Председателя 
Президиума Верховного Совета 
РСФСР 0. П. Кончина. Верховный 
Суд Российской Федерации избирает
ся в количестве 151 человека. Пред
седателем Вер.ховного Суда респуб
лики избран депутат Л. Н. Смирнов, 
первым заместителем председателя — 
А. К. Орлов, заместителяхш — Н. С. 
Прусаков, Н. Ю. Сергеева, В. В. 
Шубин.

Председате.льствующий М. Д. 
Миллионщиков оглашает постановле
ние Центрального Ко.читета КПСС, 
Президиума Верховного Совета СССР, 
Совета Министров СССР и ВЦСПС о 
награждении Российской Советской 
Федеративной Социалистической Рес- 
пуб.тики за заслуги в развитии соци
алистической экономики и культуры 
Памятным знамене.ч, учрежденным в 
честь 50-летия Великой Октябрь
ской социалистической революции.

В постановлении говорится, что 
это Памятное знамя остается на веч- 
ное_ хранение как символ трудовой 
доплести трудящихся республики.

Под бурные аплодисменты всего 
зала группа депутатов — лучших 
представителей промышленности, 
сельского хозяйства, науки и куль
туры, молодежи и советских в#инов 
вносит знамя.

На алом бархате — портрет Вла?- 
димира Ильича Ленина и слова:

Центральный Комитет КПСС
•Президиум Верховного Совета
СССР
Совет Министров СССР
ВЦСПС

РСФСР
В честь 50-летия Великой Ок

тябрьской социалистической револю
ции.

На оборотной стороне знамени — 
Герб Советского Союза и две даты 
полувековой истории нашего госу
дарства:

1917— 1967.
Слово предоставляется члену По

литбюро ЦК КПСС, Председателю 
Совета Министров РСФСР депутату 
Г, И. Воронову.

От. имени депутатов, от имени на
родов Российской Федерации он вы
разил глубокую благодарность Ком
мунистической партии Советского Со
юза, ее Центральному Комитету, 
Верховному Совету СССР и его Пре
зидиуму, Совету Министров СССР и 
Всесоюзному Центральнодгу Совету 
Профессиональных Союзов за высо
кую награду, которой они удостоили 
РСФСР за заслуги в развитии соци
алистической эконо.мики и культуры.

Принимая награду Советской Ро
дины, сказал Г. И. Воронов, трудя
щиеся республики первые слова люб
ви и безграничной преданности об
ращают к ленинской партии, ее 
Центральному Комитету, под чьим 
руководством русский рабочий класс, 
колхозное крестьянство, интеллиген
ция — все народы многонациональ
ной Советской 'России добились боль
ших успехов в развитии народного 
хозяйства.

Далее Г. И. Воронов говорит о пу
тях развития РСФСР, которая за го
ды Советской власти превратилась в 
высокоразвитую индустриально- аг
рарную республику.

Он подчеркнул тот большой вклад, 
который вносили и вносят в развитие 
экономики II культуры РСФСР брат
ские народы других союзных респуб
лик страны. Взаимная разносто
ронняя помощь в экономической, по
литической, культурной областях и 
других областях коммунистическо
го строительства позволяет всем на
родам Советского Союза, как и на
родам Российской Федерации, успеш
но и быстро продвигаться вперед по 
ленинскому пути.

Выступление Г. И. Воронова не
однократно прерывалось аплодисмен
тами.

Зна.ченосец — Герой Социалисти
ческого Труда мастер московского за
вода «Динамо» имени, С. М. Кирова 
депутат В.цА. Телегин устанавлива
ет зна.мя около скульптуры В. II. 
Ленина. Депутаты продолжительны
ми аплодисментами выражают чувст
ва глубокой благодарности за высо
кую оценку деятельности крупней
шей республики нашей страны —- 
Российской Федерации.

На этом сессия закончила свою ра
боту.

(ТАСС).
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К М П Р М ^ го т о в о  к ЗИМЕ?

Т Р А М В А Й
С Н Я Т
С МАРШРУТА

I  О Т М А Х Н У Т Ь С Я  
I Н Е У Д А Л О С Ь

На трамвайной остановке волну
ются пассаасиры: долго нет поездов. 
Томительно бегут минуты — 5, 10, 
15... Наконец-то! Толпа штурмует 
двери. Тщетно водитель пытается 
навести порядок, уговорить уйти с 
подножек. Ничего не помогает: 
люди висят на подножка.х. Волите.ть 
трогает поезд с открытыми дверями.

Не сомневаюсь, что читателю та
кие картины знакомы. Их можно 
наблюдать почти каждый день (осо
бенно в часы «пик») и почти на 
каждой остановке,

Если трамваи ходят так сейчас, 
то что же будет зимой, когда наста
нут. холода?

. Как трамвайщики готовятся к зи
ме.'

Этот вопрос .мы задавали многим 
работникам трамвайного управления. 
Ответы получены малоутешительные.

— Никак, — говорят водители и 
кондуктора.-

— Неважно, — вторят руководи
тели службы движения.

— Плохо, —  со вздохом признает
ся начальник управления Л. Ф. Ту-
90В.

...Томичи, вероятно, заметили, как 
лихорадило трамваи по утрам 20, 22 
сентября и в последующие дни. В 
часы «пик» н.г линии курсировало 
минимальнее количество трамваев. 
Диспетчеры сбились с ног, пытаясь 
хоть как-то обеспечить маршруты, 
заворачивали поезда с полпути, ме
няли им маршруты следования. 
Тропка ш.та по второму маршруту, 
четверка — по первому и второму. 
Пассажиры метались от вагона к ва
гону, а трамвайщики вовсю ругали 
ГАИ. Это, мол, они виноваты в сры
ве графика: запретили выезд трам
ваев с разбитыми окнами на линию.

Остекление вагонов идет очень 
медленно. Трудно было добыть стек
ло, резину. Теперь все это есть (хотя 
и не полностью), но стеклит всего 
один человек.

Установка отопления ведется очень 
.медленно. Этим занимаются только 
трое рабочих, да и делать это нача,ти 
недавно, хотя в запасе было целое 
лето.

— Официально трамвайщики уже 
перешли на :ш.мний график движе
ния. Но пассаяагры утрами подол
гу ждут поезда. Объяснение этому 
простое. В обязательстве трамвай
щиков записано: ежедневно выпу
скать на линию 48 поездов при пла
не 45. Подсчитано, что за полугодие 
каждые сутки на линию выходят 46 
поездов. Вроде бы близко к обяза
тельству. }?ыходят-то они выходят, 
да вот полную смену работают да.те- 
ко не все. Часты возвраты поездов 
Б парк по всякого рода причинам. В 
основном — техническая неис
правность. Например, за полгода бы
ло 794 возврата. Это значит, в сред
нем каждый день четыре трамвая 
уходят в парк, зачастую даже в на
чале смены, А это уже ощутимо.

В иные дни из-за технической 
неисправности с рейса приходится 
снимать до двух десятков поездов.

Почему все это происходит? Поче
му медленно ремонтируются и утеп
ляются вагоны? Почему системати
чески срываются графики движения 
поездов? На все эти вопросы руко
водители управления отвечают оди
наково: не хватает рабочих, большая 
текучесть кадров.

В таком случае, почему текучесть 
кадров? Тут другая ссылка — 
ма.та заработная плата. А вот лич

ная беседа со многими работниками 
убеждает в другом. Не малая зар- 
и.тата, а пренебрежительное отноше
ние к нуждам рабочих, к созданию 
им нормальных условий труда и бы
та со стороны администрации, заб
вение воспитательной работы с 
людьми — Б .этом беда.

Взять основной состав водитс.тей 
и кондукторов. Е:!днть несколько ча- 

I сов в грохочущем трамвае, да еще 
! ;iHMon в холодном вагоне— нелегко. А 

сейчас дело ослоящилось и новым 
режимом работы в связи с перехо
дом на пятидневку, Офш(иальш) пер
вая пмепалначинается с 5.30 утра и 
заканчивается в 14— 16 часов, вто
рая — с 14— 16 часов до 22— 02 
часов. Рабочий день длится от 7 до 
У часов 30 MiiH.vT с получасовым пе
рерывом иа обед. Практически води- 
те.ли и кондуктора на линии 10, а то 
и больше часов. Да плюс какое-то 
время уходит на езду от дома до ме
ста работы н обратно. В основном 
водителями и кондукторами работают 
женщины. Устроит ли их семьи та
кой распорядок? Нет, конечно. Вот и 
уходят они с работы.

— В прошлом году осенью у нас 
не было недостатка* в конду1уорах. 
Было много девчат, которые работали 
и учились, — расска.зывают водите
ли. — Семичасовой рабочий день 
устраивал их. Ныне же, как только 
ознакомятся с расписанием — и до 
свиданья.

Ну, а руководители управлепия 
; считают, что так оно с текучестью 
! и должно быть. Нримири.тись. И 
j очень ма,то что делают .для закреп- 
.гриия кадров. Люди не раз говорили, 
что при такой длительной смене 
трудно сохранить внимательность и 
бдительность, к концу слепы. Отсюла 
— аварии. Однако т, Тузов оправ
дывается тем, что, мол, идея перехо
да на пятидневку не наша, вроде бы 
так приказано. Между тем колле
гия Министерства коммунального хо
зяйства РСФСР, изучив опыт рабо
ты Пермского троллейбусно-трамвай
ного управления иа пятидневной ра
бочей неделе, сочла нузкньтм отме
нить там новый режим работы. Об ; 
этом ни т. Тузов, ни другие его под- ! 
чиненные и не знают. i

Соревнование здесь организовано i 
формально. Итоги его подводятся | 
без анализа работы. В управлении | 
даже нет переходящего Красного зиа- i 
мепи, флаясков, вымпелов. О со- | 
ревновании по профессиям иикто и I 
речи не ведет. Нет и даже не наме- i 
чаются конкретные мероприятия по | 
улучшению работы служб управле- i 
ния. - i

Очень плохо налажено питание. В i 
принципе закусить горячил! можно ■ 
только в депо, да и то это могут еде- | 
лать те, кто работает в дневной сме- ! 
не. i

.Управление имеет отличное, благо- j 
устроенное общежитие. Никакой I 
культурно-массовой работы здесь j 
не ведется, хотя есть воспитатель, j 
физрук, библиотекарь, руководитель I 
художественной самодеятельности. В I 
общежитии не хватает мебели, нет j 
прачечной, душевой. |

Тов. Тузову не раз указывали на j 
его безразличное отношение к вое- j 
питанию кадров, на запущенность | 
воспитательной работы в . общежи- | 
тии. Но он не прислушивается к [ 
критшее. Итогом всего этого и яв- ' 
ляетея почти стопроцентная смсняе- ; 
мость кадров: за восемь месяцев, | 
например, принято 307 и уволено = 
300 человек. =

Г. ГАЛАНОВА. I

Вопросы улучш ения иоммуналь- 
ногЛэ обслуж ивания населения на* 
ряду с дальнейш им повышением  
благосостояния советского народа 
находятся всегда в центре внима
ния Коммунистической партии и 
Советского правительства. Это 
обязы вает каждого руководителя  
предприятия, оргднидации и уч 
реждения проявлять больш ую  за
боту о нуждах советских людей, 
своевременно и чутко отзы ваться  
на их запросы , внимательно вни
кать в жалобы и заявления тр у 
дящ ихся.

9 октября этого года жильцы  
12-ти и 24-квартирны х домов (до
моуправление N? 2) по ул. Проле
тарской с возмущ ением сообщили  
в областной комитет народного 
контроля о toM, что их два дома 
7 октября были внезапно отклю 
чены от системы  отопления ко
тельной ж илищ но-коммунального  
отдела треста «Томсксельстрой» и 
в течение двух суток не отапли
вались.

Как было установлено провер
кой, ж илищ но-коммунальны й от
дел треста «Томсксельстрой» (на
чальник т, Калугин) и домоуправ
ление N9 2 (исполняющая обязан
ности домоуправляю щ его т. Ба
бич) за летний период не под
готовили систем у отопления, 
не заключили договор на новый 
отопительны й сезон.

Лиш ь 18 сентября 1967 г. ЖКО  
треста направил домоуправлению  
N? 2 см ету расходов на отопление 
этих домов в 1967 — 68 гг. и проект 
договора на порядок оплаты этих  
расходов. Несмотря на то, что см е
та расходов не обсуж далась на 
собрании жильцов и была состав
лена с большими наруш ениями  
постановления правительства по 
этом у вопросу, работники домо
управления Ко 2 затянули ее про
верку. Только в октябре они пред
ложили тов. Калугину пересоста

вить см ету согласно законополо
жению и обсудить ее на собрании  
жильцов. Однако начальник ЖКО  
т. Калугин пересматривать см ету  
не захотел, обсуж дать ее на соб
рании квартиросъем щ иков отка
зался и 7 октября дал команду от
клю чить тридцать ш есть квартир  
м естны х Советов от системы  ото
пления. И. о. управляю щ его домо
управления т. Бабич тоже равно
душ но отнеслась к этом у вопию
щему ф акту. Словом, Ж КО и до

моуправление Кг 2 между собой 
не договорились о своих взаи
моотнош ениях, а жильцы оста
лись виноватыми. Только после 
вмеш ательства областного комите
та народного контроля, 9 октября, 
дома м естны х Советов были вновь 
включены в систем у отопления и 
смета пересмотрена.

Подобные фанты наблюдаются и 
в других Ж КО и домоуправлениях.

Областной комитет народного  
контроля, обсудив жалобу ж иль
цов домов Кг 12 и Кг 24 по улице 
Пролетарской, строго наказал на
чальника ж илищ но-коммунального  
отдела треста «Томсксельстрой»  
т. Калугина за бездуш ное отнош е
ние к людям. Комитет такж е ука
зал заместителю  управляю щ его  
трестом «Томсксельстрой» т. Я ш ко
ву, исполняющ ей обязанности у п 
равляю щ его домоуправлением Кг 2 
т. Бабич на недостатки в работе 
по улучш ению  коммунального об
служ ивания.

Н ачальнику Ленинского райж ил
управления т. Васильеву предло
жено совместно с домоуправлени
ями района организовать проверку  
правильности составления смет на 
расходы для отопления и обсудить  
их на собраниях жильцов.

Н. Л А З А Р ЕВ , 
инспектор областного комите
та народного контроля.

в Аснновском леспромхозе 
комбината «Толктес» кое-что 
сделано по подготовке хозяйст
ва и ко.м.мунально-бытовых объ
ектов к зи.ме. Принят лесосеч
ный фонд, вполне обеспечиваю
щий нужды производства. На 
лесозаготовите.чьные пункты 
завезено необходи.мое количест
во зимнего дизельного топлива. 
Выполнено задание' по вводу в 
эксплуатацию и ремонту жилых 
помещений. Подготовлено и 
обучено 180 механизаторов, в 
том. числе 69 шоферов, 69 
трактористов, 36 вальщиков.

Но руководители леспрол!- 
хоза не сумели создать нужно
го запаса древесинй у трасс ле
совозных дорог. До сих пор не 
начато устройство щитов для 
снегозадержания. На Тургай- 
ском лесозаготовительном пунк
те не начато строительство га
ража для тракторов.

Много надо еще сделать по 
ремонту лесозаготовительной 
техники. В леспромхозе недо
стает до плана 18 тракторов, 
9 лесовозных автомобилей и 
много других машин. Не подго
товлены также и дорожно-стро
ительные механизмы. Не хвата
ет двух бульдозеров, треуголь
ника, снегоочистителя для уз
коколейки. Предстоит еще 
построить автогараж на 6 мест, 
закончить строительство, депо 
для тепловозов на Копыловском 
лесопункте.

Крайне неудовлетворительно 
идут строительство и ремонт 
лесовозных дорог, а также ре- 
.моит подвижного и тягового со
става для транспортирования 
древесины. Вместо 38 километ
ров узкоколейных железных до
рог подготовлено только 26

километров, Авто.мобильных 
дорог недостает к плану 70 ки- 
лол1етров. Отремонтировано
52 ко.мплекта сцепов, а надо их 
н.меть 65. Не хватает, до плана 
5 платформ, такого же количест
ва автоприцепов.

^1ало обращается внимания 
на улучшение культурно-быто
вых условий. На Тургайско.м 
лесопункте не закончено строи
тельство бани, не отремонтиро
ваны печи в детском саду, не 
утеплено овощехранилище. В 
бане и столовой поселка Ко- 
пыловки не вставлены вто
рые рамы, не утепляются сте
ны и потолки. В пос. Гарь не 
завезен кирпич для ремонта 15 
печей. В четырех лесных по
селках леспромхоза и.меется 
всего одна пошивочная мастер
ская. В них до снх пор нет па
рикмахерских, фотографий, не 
организованы мастерские по ре
монту одежды, обуви, радио
приемников и других предметов 
культурно-бытового назначения.

Некоторые общежития рабо
чих, напри.мер, в поселке Тур- 
гае. находятся в запущенном 
состоянии: содержатся грязно, 
плохо оборудованы мебелью. В 
ШКОЛЫЮЛ1 интернате (нос. Ко- 
пыловка) в но.мнате на 10 чело
век есть только ' небольшой сто
лик и несколько стульев.

Многие магазины месяцами 
не торгуют рыбой, колбасными 
изделиями, .молоком, сметаной. 
Нет в продаже овощей и фрук
тов. При достаточном запасе 
продовольственных товаров в 
центральной столовой пос. Ко- 
пыловки ассортимент блюД 
крайне ограничен.

Обсудив вопрос о готовности 
к зиме Асиновского леспромхо
за, областной комитет народно
го контроля обратил внимание 
директора Асиновскоро лес
промхоза тов. Барышева на

неудовлетворительный ход ра
бот. Члены комитета приия.чн 
к сведению заявление т. Бары
шева. что в леспромхозе до
полнительно разработаны н ут
верждены конкретные меропри
ятия, направленные на устране
ние вскрытых недостатков. В 
ближайшее время в .леецромхо- 
зе закончат строительство и 
сдадут в эксплуатацию гараж 
на 4 места и два передвижных 
блока.

До первого ноября текущего 
года будет дополнительно под
готовлено 12 километров узко
колейных железных дорог и 70 
километров автодорог. К этому 
же сроку намечено закончить 
строительство и сдать в экс
плуатацию депо для тепловозов 
на Копыловском лесопункте. 
Тов, Барышев заверил, что при
мет са.мые энергичные меры по 
улучшению работы действую
щих коммунально-бытовых
предприятий, столовых и котло- 
пуннтов.

Областной комитет народно
го контроля также принял к 
сведению заявление зам.естнте- 
ля начальника комбината «Том- 
лес» т. Каминского о том, что 
полагающиеся по ремфонду 
тракторы и лесовозные авто.мо- 
били из Асиновских и Томских 
ЦРММ будут выданы Асинов- 
скому леспромхозу до наступ
ления зи-мних холодов.

Комитет обязал группу народ
ного контроля леспромхоза усн- 
.лить контроль за ХОДО.М-. подго
товительных работ к зимнелту 
сезону лесозаготовок, обратив 
особое внимание на ремонт 
культурно-бытовых объектов, 
создание запаса топлива, за
кладку овощей, строительство 
утепленных гаражей д.ля трак
торов, автомобилей, ремонт до
рожно-строительной и лесозаго
товительной техники.

3 шш

ВНИКАЯ
Из приемной предсе

дателя народного суда 
вышел пожилой мужчи
на.

— Это Синцов? —  
спросил я у сотрудницы 
судебной канцелярии.

Да, Михаил Дани
лович Синцов, замести
тель председателя това
рищеского суда седьмо
го домоуправления.

— А вы не знаете, 
он раньше в техниче
ском участке речных 
путей работал?

— - Работал.. Замести
телем начальника по 
флоту.

В памяти ожила ис
тория, о которой помнят 
не только томские реч
ники, но и работники 
министерства.

...Много сил и средств 
отнимает борьба с обме
лением русла  ̂ реки. 
Большие деньги тратят
ся на дноуглубительные 
работы. Вот эти-то тра
ты и не давали покоя 
Михаилу Даниловичу — 
председателю группы ita- 
родного контроля, 
разбираться.

Стал
Оказ.а-

лось, что вы{>аботка 
земснаряда учитывается 
в корне неверно: число 
часов работы двигателя 
мн'ожили на паспортную 
производительность зем
снаряда, прикидывали 
еще 10 процентов на пе
реработку, и арифмометр 
накручивал липовые ку
бометры вынутого грун
та. Соответственно на
числялась зарплата. А 
сколько фактически 
«кубиков» выдал «на- 

гора» земснаряд, это 
щикого не интересовало. 
Mihan.T Данилович до
вел де.'ю тогда до Мини
стерства речного флота, 
добился .ликвидации та
кой системы учета. Го
сударству бы.'щ сбере
жены немалые деньги.

Поясалуй, не было 
такого участка в хозяй
ственной деятельности, 
в который бы не вн и ка-, 
ла группа контролеров, 
возг.лавляемая коммуни
стом Синцовым. Народ
ные контролеры объяви
ли решительную борьбу 
с хищениями, организо
вали проверку сохран
ности товаро-материаль
ных ценностей, помог
ли наладить строгий 
учет расхода топлива и

СУТЬ
смазочных масел на су
дах. Не миновала глаз 
народных контролеров и 
постановка охраны тру
да и техники безопасно
сти.

И везде тон задавал 
Михаил Данилович, 
страстный поборник ра
чительного хозяйство
вания и бережливого от
ношения к народному 
добру.

Синцов немногосло
вен, о себе рассказывает 
скупо.

Сейчас Михаи.чу Да
ниловичу за вторую по
ловину седьмого десят
ка. Но он по-прежнему 
остается бойцо.м обще'ст- 
веино -  политического 
фронта. Он занят в то
варищеском суде и до
мовом комитете. Он 
нештатный заместитель 
заведующего бюро жалоб 
и предлоясений трудя
щихся комитета народ
ного контроля Ленинско
го района Томска.

Десятки людей быва
ют у него на приеме, и 
Михаил Данилович не 
жалеет ни времени, ни 
сил, чтобы с каждым 
личным заявлением, с 

каждой жалобой, посту
пившей по почте, разоб-. 
раться, досконально и 
добиться справедливых 
по ним решений.

Обратились к нему

две соседки— Н. С. Сте- 
пашок н Т. Ф. Киричен
ко, пролсивающие во 
улице Киевской Л'« 109, 
с жалобой на тО, что вы
званный ими мастер 
для настройки пианино 
взял с них лишние 
деньги. Казалось бы, 
как тут ггроверишь, 
сколько ВЛ0.ЖИЛ труда в 
свою работу человек? 
Михаил Данилович при
влек специалистов, ор
ганизовал комиссию и 
изобличил хапугу. До
бился и возврата людям, 
переплаченных сумм.

. Или еще. Поставили 
дом по переулку Маку- 
-шина иа'" капитальный 
ремонт и решили улуч
шить жилищные уело-. 
ВИЯ квартиросъемщи
ков. Да стали делать 
это так, что ясилпло- 
щадь, занимаемая работ
ницей автобусного пар
ка К. Д. Лещенко, 
уменьшилась без ее со
гласия. Михаил Данило
вич не успокоился до 
тех пор, пока справед
ливость не была восста
новлена и не подтверж
дена решением исполко
ма Ленинского райсовета 
г. Томска.

Михаил Данилович 
полон энергии. Комму
нист с 44-летним ста
жем, он, как и в первые 
годы становления Совет
ской Отчизны, сейчас 
неутомимо трудится на 
благо любимой Родины.

К. БЕЛЯЕВ.

НА СНИМКЕ: груп
па активистов народ, 
ного .контроля Ленин
ского района г. Томска 
(слева направо): заме
ститель заведующего 
бюро жалоб и предло
жений трудящихся 
М. Д. Синцов, П. Г. 
Рогозин — пенсионер, 
В. А. Морозов — 
старший бухгалтер, 
ревизор Томского об. 
ластного автоупр^вле- 
ния, А. А. Стариченко 
— депутат районного 
Совета, закройщица 
ате.чье «Новинка», 
М. А. Григорьев — 
старший инженер Том. 
ского технического 
участка речных путей, 
за рассмотрением по
ступивших материалов 
в районный комитет 
народного контроля. 
Фото Ф. Хитриневича.

БАНКЕТНЫЕ ПЕЧАЛИ
в прошлом году коллектив 

Кожевниковского подсобного 
хозяйства Томской государст
венной сельскохозяйственной 
станции вырастил хороший уро
жай и хорошо справн.чся с его 
уборкой. По этому случаю ди
ректор станции А. Н. Чернов 
решил отметить трудовую побе
ду небольшим торжеством. Со
здали комиссию. Долго готови
лись, И вот накануне 23 сен
тября истошным голосом блея
ли под ножом бараны, покорно 
клали голову на плаху куры и 
прочая живность.

Банкет получился на славу.

Столы ломились от яств. Выло 
что выпить, было чем закусить. 
Гости веселились, хозяева —- 
тоже. Одной только водки и пи
ва выпили на 129 рублей. По
нравился банкет,

9 октября решили закатить 
второй для всего коллектива 
То-мокон государственной се.ль- 
скохозяйственной опытной стан
ции, Ее директор т. Вилесов 
Т. Т. с радостью поддержал 
Чернова.

— Только как же быть с 
деньгами? — задумался дирек
тор.

— Проще простого. 1\1ы, на- 
при.лгер, 129 рублей списали 
как затраты на растениевод
ство, — поделился опытом Чер
нов.

...Снова блеяли бараны и ку- 
дахта.ли куры. На этот раз 
празднество было более гран
диозным. Не , шуточка— накор- 
-мить п напоить 500 гостей. Тут 
ста рублями не отделаешься. 
На банкет Внлесов отвали.д пол
тысячи рублей. Ведь не свои — 
государственные. Словом, по
пили, поели, повеселились.,, 

Любят банкеты и в Куянов-

ском сельском Совете Перво- 
■майского района. Председатель 
сельского Совета В. К. Петра- 
шев тоже не жалеет денег на 
водку и закуски. 20 марта про
шлого года здесь состоялся 
грандиозный банкет по случаю 
получения премии сельским Со
ветом за хорошую работу. Ну 
н половину этой премии пропи
ли.

Банкет решили повторить. 
7 апреля этого года снова про
пивали премию. В итоге из 

.320 рублей пропили 226 руб
лей, а остатка.лш премировали 
председателя сельсовета В. К. 
Петрашева и секретаря сельсо
вета А. В. Ширямову, да 19 
рублей осталось на премирова
ние актива. Вот как гульнули!

Мы, конечно, не против бан
кетов. Но только за счет самих 
участников банкета. Хочешь 
повеселиться коллективно, де
лай это на свои денежки. А  то 
могут получиться большие не
приятности, как у т, Вилесова и 
главного бухгалтера станции 
т. Осиненно.

Областной комитет народ
ного контроля за незакон
ное расходование денежных 
средств, в частичное возмеще
ние нанесенного ущерба госу
дарству, произвел на т. Вилес'о- 
ва денежный начет в размере 
месячного оклада, а на т. Оси- 
ненко — полумесячного окла
да.

А. ИВАНОВА.

БЕЗДЕЙСТВУЮЩАЯ
ГР У П П А

Томский ремонтно-ме.\анический 
завод бытовой техники —  един
ственное крупное предприятие, 
призванное удов.летворять нужды 
населения по ремонту самых разно
образных домашних машин и при
боров. Работа этого предприятия 
во многом определяет гяеру того, 

. насколько успешно г? области вы»* 
полняются указания партии и 
правительства по улучшению бы
тового обслуживания трудящихся.

В 1,96.7, соду предприятие стало 
работать успешнее. Завод выпод- 

. няет плановые покааа1;«ли по про- 
‘ изййди'ТВльностЦ' труда, по сни.же- 

нию себестоимости. Но достигну
тое не дает права сказать о там, 
что группа народного контроля на 
заводе работала хорошо и внес
ла заметный вклад в у.лучшение 
деяте.льности завода.

Знакомство с делами группы 
 ̂ показывает, что ни ее структура, 
ни деятельность ее чле
нов, в том числе и председате- 
ля, члена партбюро П. В. Козы- 
рева, совершенно не соответству
ют требованиям сегодняшнего дня. 
В группе 11 человек., и пост на
родного контроля состоит из 5 че
ловек. Но никто не отвечает за 
конкретный участок работы. 
План работы группы, правда,

' есть. Но в нем больше уделено 
внимания второстепенным вопро
сам.

Выполняя план, группа рассмот
рела ряд вопросов, сделала свои 
рекомендации и выводы. По ма
териалам группы администрация 
издала приказы об упорядочении 
расхода запчастей, наказан кое- 
кто за приписки на строительных 
работах, упорядочена пропускная 
система на предприятии и др.

На заседании, состоявшемся 20 
июня, был рассмотрен вопрос о 
бесквитанционном ремонте масте
рами Бронниковым, Марковым, 

Шаталовой. Дело на них передано 
в товарищеский суд.

Ремонт по •произвольной цене 
без квитанций —  болезнь на 
предприятии. Следовало ожидать, 
что к разбору этого вопроса будет 
привлечено внимание всего коллек
тива. Это бы имело большое вос
питательное значение. Но не так 
здесь отнеслись к столь важному 
делу. Решение приняли н забыли, 
и многие даже сказать не могут, 
был ли суд!

Произошло это потому, что нет 
контроля за исполнением решений 
группы. Чтобы правильно опреде
лить место народных контролеров 
на производстве, надо хорошо 
знать производство, изучить сло
жившуюся обстановку на пред
приятии, видеть его перспективы. 
Народные контролеры ремонтно
механического завода далеки от 
этого.

Сейчас завод не может произво
дить многие гарантийные и после
гарантийные ремонты бытовой 
техники из-за отсутствия запас
ных частей. А  почему нет запча
стей? Потому, во-первых, что не 
заключены договоры с рядом пред
приятий —  поставщиков бытовой 
техники на гарантийный ремонт: 
во-вторых, из-за просрочки пла
тежей за полученные материалы и 
запчасти. Поставщики, учитывая 
неплатежеспособность завода, от'* 
называются отгружать запасные 
части без предварительной опла
ты.

А  как же произошло, что пред
приятие, выполняющее план, ока
залось неплатежеспособным? Ес
ли бы народные контролеры ра
зобрались как следует с этим 
вопросом, они увидели бы простую 

: причину. При норме 135 тысяч 
рублей оборотных средств на за
воде скопилось -на 43 тысячи руб
лей сверхнормативных и нелик

видных материалов и запчастей- 
И, по утверждению заведующего 
складом. ч.\.ена группы В. В. Ра- 
домского, остаток таких материа
лов не уменьшается, а растет из- 
за ошибок в планировании завоза. 
Народные контролеры увиде.хй ‘бы, 
что борьбу за сокращение нелик
видов на заводе никто не ведет. 
Здесь нет даже ведомости сверх
нормативных и неликвидных ма
териалов! Сейчас завод имеет око
ло 30 тысяч рублей дебиторской 
задолженности.

Задача группы народного конт
роля— детально изучить сложив
шееся положение и строго спро
сить с должностных лиц, неради
во относящихся к своим обязан
ностям, приносящих ущерб госу
дарству и коллективу.

Группа народных контролеров 
однажды по сигналу трудящихся 
рассмотрела вопрос о приписках в 
путевых листах и на строительст
ве своих объектов. Н о ведется ли 
систематическая борьба с этим
злом со стороны ДОЛЖНОСТНЫХ!, 
лиц? Как ВИДНО, крайне недостач-
ТОЧНО.

Некоторое время назад Киров
ский районный комитет народного 
контроля указывал именно на этот 
недостаток. Но странно звучат 
уверения бухгалтера завода тов. 
Ворониной и экономиста тов. Ле
бедевой о том, что борьба с 

приписками— не их дело: «Наша 
обязанность —  работа с докумен
тами, положенными на стол, а 
правильно ли в них указано —- дег 
ло механиков, начальников цехов». 
Вот так государственные контро
леры!

К чему ведет такая позиция тов. 
Ворониной н тов. Лебедевой, 
можно судить по случаю с масте
ром Дегтяревым. В анреле-мае те
кущего года Кировский и Ленин
ский районные комитеты народно
го контроля разбирались на завог 
де с фактом грубейшего обма
на государства н клиентов. Вос
пользовавшись бесконтрольно

стью. Дегтярев за четыре часа 
«заработал» 36 рублей, а в другом 
случае вместо 18 рублей счет вы
писал за ремонт и настройку пиа
нино на, 95 рублен, подделал под
писи клиентов, директора, стар
шего бухгалтера завода.

Мне представляется, что груп- 
. па народного контроля завода по 

ремонту бытовой техники должна 
прежде всего взять под свой 
контроль сроки и качество 
ремонта, содержание и ис
пользование производственной 
техники, рассмотрение писем, жа
лоб и предложений, финансово- 
экономические вопросы. Разделе
ние группы на секторы, как это 
сделано на других предприятня.х, 
создаст обстановку ответственно
сти народных контролеров за по
рученный участок работы и по
зволит тщательно контролировать 
выполнение своих решений.

Вопрос активизации деятельно
сти народных контролеров и груп
пы в целом связан с руководящей 
и напрарляющей ролью партийно
го бюро предпЕ)иятия. Но секре
тарь партбюро' тов. Сздуленко не 
интересуется работой группы. 
Партбюро не давдло поручений 
группе и не спрашивало с нее 
выполнение намеченного ц\аиа.

Б. Б А Я Н О В ,
нештатный иненектор област

ного комитета народного 
контроля.
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МЕСТО ПОСАДКИ—ПЛЯНЕТЯ ВЕНЕРЯ!
Венера — ближайшая к Земле 

планета солнечной системы. Раз в 
полтора года она может подходить к 
Земле на расстояние около 40 мил
лионов километров — в сто ваз 
дальше, чем Луна, но почти в пол
тора раза ближе Марса. Венера об
ращается вокруг Солнца на расстоя
нии 108 миллионов километров и 
получает от него почти в два раза 
больше тепла и света, чем Земля. 
Ее год —  время обращения вокруг 
Солнца —  составляет 225 суток. 
Таковы условия движения Венеры 
но ее орбите.

Что касается природы самой пла
неты, то длительное время мы не 
имели о ней даже самых общих 
представлений.

Планету плотно прикрывает ат
мосфера, открытая в 1761 году'на
шим великим соотечественником 
М. li. Ломоносовым, и густой облач
ный слой, в котором не удавалось 
''биаружнть каких-либо просветов. 
Из-.ла .чтого мы не только не могли 
составить карту поверхности Вене
ры, подобно картам Луны или Мар
са, но не знали периода вращения 
Венеры вокруг оси (длительности ее

суток), ориентировки этой оси в 
просгранетве (определяющей смену 
времен года) и даже точного значе
ния диаметра Венеры. Известно бы
ло лишь, что Вецера ненамного 
меньше Земли— ее диаметр по раз
ным оценкам составлял от 12,200 
до 12,(500 км.

Многие астрономы на протяжении 
грех столетий пытались с помощью 
визуальных, фотографических и 
спектральных наблюдений опреде
лить период вращения Венеры. 
Предлагались самые различные дан
ные— от 21 часа до 225 суток (в пос
леднем случае это означало бы, что 
Венера обращена к Солнцу одной 
стороной, как Луна к Земле). Но все 
эти попытки не увенчались успе
хом — ни одно из предпо.дожений не 
подтвердилось.

Новая эра в изучении Венеры на
чалась около 10 лет назад, с приме
нением новых методов исследований 
е помощью стратостатов и межпла
нетных станций. Радиоволны имеют 
перед лучами света (а также перед 
ультрафиолетовыми и инфракрасны
ми лучами) важнейшее преиму
щество: они свободно проходят
сквозь облачный слой и плотную

атмосферу планеты и могут многое 
рассказать нам о свойствах ее по
верхности.

Так, в 1965 году советскому аст
роному А. Д. Кузьмину совместно с 
американским рздиофизиком Б. Клар
ком удалось с помощью специально
го прибора — радиоинтерферометра 
— определить диаметр твердого ша
ра планеты: 12.114 км. В следую
щем году американские ученые мето
дом радиолокации подтвердили н 
уточнили этот результат — диаметр 
Венеры равен 12.112 км (диаметр 
Земли — 12.750 км). Каков облач
ный слой, наиболее уверенно опреде
лил профессор Д. Я. Мартынов, полу
чив 12.200 км. 54то означает, что он 
расположен на высоте 50— 60 км 
над поверхностью планеты.

Применение радиолокации, нача
тое с 1961 года, позволило сначала 
приблилсенно, а затем и более точ
но определить период вращения Ве
неры. Немалая заслуга в этом при
надлежит группе советских радио
физиков, возглавляемой академиком 
В. А. Котельниковым. Их результа
ты (близко совпадающие с результа- 
та.ми американских радиоастрономов) 
привели к ваасному открытию: Вене

ра вращается вокруг оси в ебратную 
сторону, т. е. по часовой стрелке, 
ебли смотреть с северного полюса 
планеты (Земля и все другие плане
ты, кроме Урана, вращаются против 
часовой стрелки). Период вращения 
Венеры равен 243 суткам. Если же 
учесть еще и движение Венеры вок
руг Солнца, то оказывается, что сме
на дня и ночи там происходит за 117 
суток, а день и ночь длятся почти 
по два наших месяца. Ось вращения 
планеты, как показали радиолока
ционные наблюдения, почти перпен
дикулярна плоскости ее орбиты, и 
смены вре.мен года в обычном, земном 
с-чысле там не бывает.

Венера, как было установлено еще 
в 1956 году, испускает радиоволны. 
Измерение потока радиоизлучения 
Венеры позволяет определить темпе
ратуру ее поверхности, точнее, — 
того слоя, который испускает радио
волны. Многочис.тенные измерения 

^радиотемпературы Венеры производи
лись в СССР радиоастрономами Пул
ковской обсерватории, физического 
института им. II. Н. Лебедева АН 
СССР, а также многими исследовате
лями за рубелсом. Все они указывают 
на то, что температура поверхности

Венеры очень высока: около плюс 
200 — плюс 300 градусов Це.ть.сия. 
Мелсду тем, если бы нашу Землю по
местить на место Венеры, средняя 
температура ее не превысила бы 
плюс 50 градусов Цельсия. К то-чу 
же, измерения температуры облач
ного слоя Венеры с помощью термо
элементов показали, что там она 
столь л:е низка, как и в земной 
стратосфере: около минус 40 граду
сов Цельсия й даже ниже. Значит, 
и те.чпература поверхности Венеры 
могла бы быть много ниже.

Почему же тогда она столь высо
ка? Для объяснения этой загадки 
были предложены две основные ги
потезы: первая — «парниковая»,
согласно которой атмосфера Венеры 
действует подобно парнику', пропу
ская (после многократного ’ рассея
ния) солнечные лучи и поглощая 
выходящее тепловое излучение п.та- 
неты, и вторая гипотеза— «ионосфер
ная», объясняющая наблюдаемое ра^ 
диоизлучение действием мощной вы
сокотемпературной ионосферы Бейе
ры,

Дальнейшие исследования говори
ли в пользу того, что источник ра
диоволн — поверхность планеты, а

н е , .ионо1сфера. Температура поверх
ности 'Венеры, в , разных ' ее точках 
может колебаться от плюс 130 гра
дусов Цельсия ■ на полюсах до щлюс 
480 градусов Цельсия в подсолнеч
ной точке.

Много труда в объяснение таких 
необычных условий на Венере вло
жили ученые-теоретики, среди кото
рых советские астрономы В. II. Мо
роз, А. Д. Кузьмин, Г. М. Стрелков и 
другие. В частности, молодому радио
астроному Г. ,М. .Стрелкову удалось 
количественно объяснить «парнико
вый эффект».

Углекислый газ был открыт в ат
мосфере Венеры еще в 30-х годах с 
помощью спектра,тьного анализа. Его 
количество там в 500— 1.000 раз 
превышает концентрацию этого газа 
в атмосфере Земли. Остальные газы 
представляют собой лишь ма.тые 
примеси. Это — окись углерода, от
крытая независимо В.' И. Морозом в 
СССР и У. Синтоном в США, водяной 
пар; признаки которого' были обнару
жены при наблюдениях со страто
статов и высокогорных станций, и 
кислород, обнаруженный В. К. Про
кофьевым и Н. Н. Петровой на Крым
ской астрофизической обсерватории.

Недавно французские астрономы 
Пьер, и ЖаЦ1(на Конн открыли в. ат
мосфере Венеры также небольшие 
количества хлороводорода и, фторово- 
дорода.

Новую эру в изучении этой таин
ственной планеты открыли автома-, 
тические межпланетные станции.' 
Первую трассу к Венере проложила 
советская станция «Венера-1», за
пущенная 12 февраля 1961 г. и про
летевшая , вблизи Венеры 19 .мая 
1961 г. За ней последовал полет 
американского «Маринера-2». В но
ябре 1965 г. две советские косми
ческие станции «Венера-2» и «Ве
нера-3» устремились , к загадочной 
планете. 1 марта 1966-г. «Венера-3» 
впервые в истории опустилась на ее 
поверхность, доставив туда совет
ский вымпел.

Исторический- полет «Бенеры-4» 
является закономерным продолже
нием предыдущих полетов советских 
станций к Венере. Без сомнения, он 
даст много нового для изучения ее 
природы.

В. БРОНШТЗН, 
кандидат физико-математиче
ских наук.

(ТАСС).
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(ТАСС). В парижском пригоро
де Вихри закончил работу пле
нум ЦК Французской коммунц- 
стической партии.

Пленум принял резолюцию 
по доклада.м Г. Плисонье (ре
зультаты и уроки кантональных 
выборов) и Ж. Марше (полчтц- 
ческие задачи партии, ее укреп
ление и обмен партийных, биле
тов), а также резолюцию о рас
пространении «Юмаинте» и 
«Юманите днманвд». Пленум 
принял специальную резолюцию 
о 50-летии Октябрьской социа
листической революции.

Социалистическая революция, 
говорится в этой резо.чюции, за
ложила первые камни в фунда
менте нового социального строя. 
Она открыла первую брешь в 
международной системе импери-

Экономия за счет 
т р у д я щ и х с я

ВАШИНГТОН, 19 октЩ-Йр 
(Т.АСС). Палата прёдставид;е41еии 
конгресса СШ А проголбёбвай^ 
за сокращение бюджета феде
рального правительства пример
но на 7 миллиардов долларов. 
В специальной оговорке законо
датели подчеркнули, что сокра- 
шение бюджета ни в коем слу
чае. не должно касаться расхо
дов на вьетнамскую войну. 
Другими словами, эконолгая бу
дет вестись за счет сокращения 
ассигнований, в первую оче
редь, на осуществление про- 
грам.м борьбы с бедностью, а 
также и жилищного строитель
ства.

П О Б Е Д А  Л Е В Ы Х  С И Л
ЛОНДОН, 19 октября. 

(ТАСС). Победой левых сил оз
наменовались выборы секретаря 
объединенного профсоюза ма
шиностроителей в городе Пей
сли (Шотландия): в результате 
первого же тура голосования на 
этот пост был избран член Ком
мунистической партии Велико
британии К, Маккей. За него 
было подано больше голосов, 
чем за остальных четырех кан
дидатов, вместе взятых.

К. Маккей приступит к ис
полнению обязанностей в фев
рале следующего года,, когда 
уйдет в отставку нынешний сек
ретарь объединенного профсою
за.
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Ц  к  Ф к  п
алйзма и положила коцец. его 
гегемонии.

Французская ко.ммунистиче- 
сная партия, отмечается в доку- 
Ащнте, с энтузиазмом и довери
ем приветствует; 50-ю годовщи
ну бессмертной Октябрьской ре
волюции.

ФКП заверяет Коммунисти
ческую партию Советского Со
юза в своей полной солидарно^ 
сти с борьбой, которую ведет 
КПСС э .защиту и обогащение 
марксизма-ленинизма, за един
ство международного коммуни
стического движения, за сплоче
ние всех аптни.мперпалистиче- 
скнх сил,, за мир, национальную 
независимость и социализм.

Французская коммунистиче
ская партия, говорится в резо
люции, призывает всех францу

зов н француженок выразить по 
случаю'50-й годовщины Ок
тябрьской социалистической ре- 
вслюции свое стремление разви
вать сотрудничество " между 
Францией и Советским Союзом 
ро всех областях. Франко-совет
ская дружба является лучшей 
гарантией безопасности для на
шей страны и мира для Евро
пы и всего мира.

■ Генеральный секретарь ФКП 
Вальдек Роше, выстушая на 
пресс-конференции перед жур
налистами. сказал, что Цент
ральный Комитет ФКП после 

■ изучения "поломгения в между- 
народно.м коммунистическом 
двинсении подтвердил, что он 
выступает за подготовку нового 
международцого совещания ком
мунистических партий.

ПОДЗЕМНЫЙ ЯДЕРНЫЙ ВЗРЫВ В США
ВАШИНГТОН, 19 октября. 

(ТАСС). Крлщссия по _ атомной 
ооъявила вчёрд' цто на 

"полигоне'в штата Щ|ада, произ
веден--—- очередной - н»^ёмный ■

ядериый взрыв. В сообщении 
комиссии отмечается, что этот 
.-.взрыв - лревыщае.т“Ш.'^Ш6?настн 

пйонзвея|:й1й 1х ра-.
■

А н ти к у б и н с к и я  кам п а н и я
НЬЮ-ЙОРК. 19 октября. 

(ТАСС). Группировки кубин
ских эмигрантов предпринимают 
очередную попытку объединить
ся для организации провокаций 
и саботажа против острова Сво
боды. Сегодня здесь представи
тели кубинских контрреволюци
онеров начали трехдневное со
вещание, чтобы договориться о 
создании «единого фронта».

Совещание проводится под 
руководством «национального 
координационного комитета». В 
нем участвует личный предста
витель свергнутого кубинского 
тирана Батисты, а также лидеры 
уже однажды разбитой при 
вторжении на Кубу «бригады 
2506» и других подобных «ор
ганизаций».

Контрреволюция подняла го
лову в связи с новой активиза

цией' антикубинской кампаний в 
официальных кругах Вашинг
тона. В конгрессе СШ А нахо
дится на рассмотрении законо
проект, требующий «ликвиди
ровать коммунистический ре
жим на Кубе любыми средства
ми». Его поддерживает ряд кощ 
грессменов.

По сообщению газе”ы «Май
ами геральд», член законода
тельного собрания щта.та Фло
рида Ричард Стоун пытается 
сейчас склонить конгресс США 
к тому, чтобы он дал контррево
люционерам официальное разре
шение на использование терри
тории Соединенных Штатов как 
базы для операций против Ку
бы. Стоун добивается также 
одобрения конгрессом открытой 
«программы помощи» контрре
волюционерам.

шштшшт
в мировой экономической литературе уже давно укрепилось образ

ное выражение: «Замбия — это медь». Медная промышленность да
ет 60 процентов средств, поступающих в бюджет республики, и 92 
процента цретуилений в валюте. Небольшая восточноафриканская 
страна, третья годовщина провозглашения незавнсимоетн которой 
будет отмечаться 24 октября, Замбия занимает второе место в каци- 
талиетическом мире по добыче меди, давая 14 процентов ее производ-. 
ства. Крупнейшим предприятием медной промышленноети Замбии 
является медеплавильный и рафинашный завод в Китве.

Фото С. Кулика. (Фотохроника ТАСС).
.... U I.L. .J. I- 1. ' ■ II LI ----  '

ПОВРЕЖДЕН АВСТРАЛИЙСКИЙ 
Э С М И Н Е Ц -  Р А К Е Т О Н О С Е Ц

респондент агентства Рейтер из 
Сиднея, ссылаясь на заявление, 
сделанное сегодня министром 
эоенно-морекцх сил Австралии 
Д. Чнппом.

ЛОНДОН, 18 октября. 
(ТАСС). Части береговой артил
лерии ДРВ серьезно повредили 
австралийский эсминец-ракето
носец «Церт», сообщает кор-

НЕ СЧИТАЯСЬ С ВОЛЕЙ НАРОДА
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ИСТОРИЧЕСКОЕ 
ДОСТИЖЕНИЕ 
советской науки
о т к л и к и  НА  У С П Е Ш Н О Е  
ЗАВЕРШЕНИЕ ПОЛЕТА «ВЕНЕРЫ-4»

НЬЮ-ЙОРК, 18 октяоря. (Т.4СС). С пометкой «молния» и 
«срочно» американские информациоиные агентства сообщили о за
вершении полета к Венере советской автоматической межпланет
ной станции «Веяера-4». «Начиненный измерительными прибора
ми. русский космический корабль весо.м более тонны достиг Ве
неры», — телеграфировал из Москвы корреспонденг агентства ЮПИ.

В сообщениях из Москвы и Лондона агентства отмечают, что че- 
. рез 20 минут после прекращения сигналов космического корабля 

«Венера-4» сигналы снова стали поступать, на этот раз, по мнению 
ученых, от сброшенной кораблем на планету ракеты с приборами.

Информационные агентства сообщают, что американские ученые 
внимательно следили за полетом «Венеры-4». Предполагается, 
что завтра мимо Венеры пролетит американский космический ко
рабль «Маринер-5». Он не совершит посадку и не сбросит-на пла
нету приборы.

.ЮНДОН, 18 октября. (ТАСС). Весть о замечательном достижении 
советской науки — успешном завершении полета «Венеры-4» нп- 
.ходится в центре внимания в Англии. С этого сообщения падио- 

4<Етанция Би Би Си начинает свои выпуски новостей. Научный обо
зреватель Би Би Си назвал советский эксперимент «потрясающим 
рывком».

ЛОНДОН, 18 октября. (ТАСС). «Это достижение русских является, 
несо-мненно, одним из величайших со времени запуска первого 
спутника Земли, если толкойаиие того, что случилось, данное'об-" 
еерваторией «Джодрелл бэнк», окажется правильным». — .пшие.т,., 
научный обо.зреватель агентства Пресс Ассошиэйптн Альфред Браун.

«Эго громадный технический успех, особенно если вспомнить, 
что, как только начинается посадка, ничего нельзя сделать, чтобы 
исправить какую-либо ошибку.

Ученые всего мира должны считать сегодняшний день поистине 
счастливым днем».

ПАРИЖ, 18 октября. (ТАСС). Сегодня утром французы узнали 
из сообщения радио о посадке на Венеру советской автоматичес
кой станции «Веиера-4». Приретствуя выдающийся подвиг совет
ских ученых и техников, комментатор радио отметил, что они от
крыли новую эру в области изучения солнечной системы. Коммен
тируя ранее советский космический эксперимент, начатый запус
ком станции «Венера-4», научный обозреватель газеты «Насьон» 
писал: Если попытка «приземления» на Венере удастся, это ста
нет «первым этапом в освоении этого спутника Солнца».

ТОКИО, 18 октября. (ТАСС). Газеты, радио, телевидение и на- 
, учные круги Японии комментируют как большое научное достиже

ние успешное завершение полета советской автоматической етаи- 
цйи «Веиера-4».

Впервые в истории человечества советская автоматическая стан
ция совершила мягкую посадку на планете Венера, пишет газета 
«Асахи». Газета отмечает, что американская станция «Маринер-5», 
запущенная в сторону Венеры на два дня позже советской «Бене
ры-4», должна пройти^мимо Венеры. В этой связи она указывает, 
что Советский Союз значительно опередил Соединенные Штаты в 
исследовании этой планеты.

БЕ.11ГРАД, 18 октября. (ТАСС). Весть о плавной посадке совет
ской автоматической станции «Венера-4» на планете Венера быстро 
разнеслась .сегодня по всей Югославии. Ее неоднократно передава
ло югославское радио и телевидение.

В сообщении, озаглавленном «На грани чуда, фантастические на
учные достижения», газета «Политика» пишет об успехах Советско
го Союза в освоении космического пространства.

СОФИЯ, 18 октября. (ТАСС). С огромным интересом болгарская 
общественность встретила сообщение о мягкой посадке на поверх
ности Венеры автоматической станции «Венера-4». Эта новость 
неоднократно передавалась по софийскому радио, о ней говорят по
вею ,ду.

Известный болгарский ученый-физик профессор Никола Кали- 
. цын заявил корреспонденту ТАСС:

«Это — ошеломляющее сообщение. Мы являемся свидетелями 
самого фантастического достижения в космической эпохе и его, труд
но переоценить.

В эти дни наша общественность готовится торжественно встре
тить 50-летие Советской власти. Величайшее достижение в кос
мосе с новой силой продемонстрировало торжество идей Октября, 
величие и мощь Советского Союза, неисчерпаемые творческие воз
можности советских ученых и всего советского народа. И мы гор
димся,, что страна строящегося коммунизма по-прежнему идет в 
авангарде покорителей космоса».

ГИ.М, 18 октября. (ТАСС). Весть о новом достижении советской 
науки и техники сразу же стала в Италии главной новостью 
дня. О посадке «Венеры-4» сообщили все местные радиостанции.
Вечерняя римская газета «Паэзе сера», переверстав всю первую 
страницу, огромным шрифтом пишет: «С Венеры несутся первые 
«биб-биб». Передачу ведет советская автоматическая станция».
Для наглядности газета поместила схему солнечной системы.

БЕРЛИН, 18 октября. (ТАСС). «Восхитительно, с какой точностью 
советская станция «Веиера-4» прошла по заданной траектории и 

. достигла намеченной цели, — заявил корреспонденту ТАСС член 
президиума немецкого общества астронавтики (ГДР) К. Нейман. —
Выдающаяся, не имеюпщя себе равной в истории освоения космо
са победа. Уже первые данные, полученные с <<Венеры-4», по
зволяют сделать вывод о том, что е ее помощью будут раскрыты 
многие тайны этой загадочной планеты. Я хотел бы передать в 
связи с этим горячие поздравления всему спветско.чу народу и 
прежде всего советским ученым, инженерам и техникам».

БРАЗЗАВИЛЬ, 18 октября. (ТАСС). «Феноменальный космический 
успех», — так охарактерг!зовало сегодня радио Конго (Браззавиль)
«Голос конголезской революции» мягкую посадку советской авто
матической станции «Венера-Т» на планету Венера.

Сообщая об этом событии, конголезское радио обратило внимание 
на особую точность, с которой была скорректирована ее траектория.

I

Р е ш е н и е  п а р л а м е н т а  З а м б и и
ДАР-ЭС-САЛАМ, 18 октября. 

(ТАСС). Национальное собра
ние Замбии высказалось за 
продление на шесть месяцев 
чрезвычайного по.чоження в 
стране. По сообщениям из Лу-

саки, решение замбийского пар
ламента вызвано угрозой наци-' 
оналыюй независимости и су
веренитету страны со стороны 
расистских режимов Родезии и 
ЮАР.
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КАНБЕРРА. 18 октября. 
Корр. ТАСС В. Хмара передает:

Австралийское правительство, 
пренебрегая общественным мне
нием мира и своей собственной 
страны, предприняло новый шаг. 
направленный к расширению 
войны во Вьетнаме: к весне 
1968 года общая численность 
австралийских войск в Южном 
Вьетнаме будет доведена до 8 с 
лишним тысяч человек. Со вре
мени посылки в июле 1962 года 
первой грушпы советников пра
вительство Австралии в двенад
цатый раз принимает решение 
об увеличении численности сво
их войск в Южном Вьетнаме.

С ноября этого года до мая 
будущего года, правительство 
намеревается перебросить туда

1.750 человек. Кроме того, в 
Сайгон будет отправлено 15 
танков и 8 вертолетов.

'Решение правительства Авст
ралии 'вызывает недовольство 
австралийской общественности. 
Различные общественные орга-. 
низации Сиднея призвали жите
лей города участвовать в массо
вой демонстрации протеста, на
значенной на воскресенье. Сту
денты Сиднея и Мельбурна 
объявили сегодня, о начале кам
пании отказа служить в армии 
и об организации сбора средств 
в помощь Национальному фрон
ту освобождения Южного Вьет
нама и Де.монратнческой Рес
публике Вьетнам. С резкой кри
тикой в адрес правительства 
выступил в парламенте лидер 
лейбористской партии 'Уитлем.

Против наступления предпринимателей
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СОФИЯ. Новый жилой комплекс «Борово» в юж-| 8 с половиной тысяч новых квартир. Здания соору- 
ной части города. ' жаются преимущественно индустриальными метода-

Большо'е жилищное строительство ведется б сто- 
.чипе Народной Республики Бо.чгарни. Только до '
конца этого года здесь будут сданы в эксплуатацию: (Фото БТА-ТАСС).

ЛОНДОН. Пятую неделю 
продолжается забастовка доке
ров в Лондоне и Ливерпуле, 
объявленная в знак протеста 
против введения администраци
ей новой системы труда, кото
рая может привести к увольне
ниям и сокращению заработной 
платы.

Бастующие докеры Ливерпу
ля на днях провели крупную де
монстрацию на улицах города в 
поддержку своих требований. 
Они. единодушно решили про
должать забастовку до тех пор, 
пока их требования не будут 
5'Довлетворены.

Четыре тысячи человек при
няли участие в митинге в лон
донских доках «Ройял», где так
же было решено продолжать 
борьбу. Двести докеров — 
представителей бастующих —

направились затем к резиденции 
премьер-министра и передали 
петицию с изложением своих 
требований.

В портах Лондона в резуль
тате забастовки простаивает 
свыше ста судов, а число ба
стующих превысило девять ты
сяч человек.

В течение года продолжается . 
забастовка на строительной пло
щадке Барбикен в Лондоне, ра
бочие которой' требуют повыше
ния заработной платы и улуч
шения условий труда- На днях 
предпринимате.чн попытались 
сорвать забастовку с. помощью 
штрейкбрехеров и полиции. Од
нако попытки .эти провалились. 
Между полицией и бастующими 
произошли столкновения. Произ
ведены аресты.

(ТАСС).

НЕХВАТКА ВРАЧЕЙ В ЧИЛИ
ГАВАНА, 19 октября. 

(ТАСС). Большую тревогу чи
лийской общественности вызы
вает кризис в области здравоох
ранения вследствие острой не
хватки врачей. Только в 1966 
году в стране умерло 29 тысяч 
детей. Причина их смерти — от
сутствие .врачебного надзора за

матерями и грудными детьми. 
По заявлению директора наци
ональной службы здравоохране
ния Хуана Хеппа, как сообщает 
корреспондент агентства Прёнса 
Латина из Сантьяго, около 90. 
тысяч чилийских женщин лише
ны медицинской помощи.
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I  П О С Л Е Д Н И Е  Т О Н Н Ы  А С Ф А Л Ь Т А  |
=  Позавчера к концу рабочего дня коллектив спецуправления =  
=  нГидродормост» закончил асфальтирование всей троллейбусной ма- 
=  гистрали. Право уложмть последние тонны асфальта в полотно до- g  
g  рогн было предоставлено лучшему механизатору — машинисту ас- =  
—  фальтоукладчика первого строительного участка Николаю Ефимову. =  
г  к. БЕЛЯЕВ. =

| Т 0 М С К И Й  У С К О Р И Т Е Л Ь  в В Е Н Г Р И И  I
=  На днях из столицы социалистической Венгрии Будапешта возвра- S  
=  тился руководитель сектора вакуумной техники и электроники на- =  
=  учно-исслёдовательского института ядерной физики, электроники и =  
=  автоматики при ТПИ кандидат технических наук А. Г. Власов. Он Щ 
=  принял участие в выставке научно-технических достижений СССР, =  
=  посвященной 50-летию Октября, которая была организована в брат- =  
S  ской стране Государственным комитетом по науке и технике при =  
~  Совете Министров СССР. Томский ученый демонстрировал создан- S

1|Ш11Ш1П1П11Ш1Ш!!1111Е11111Ш1П1ШШ!111ПШШШ1111 водствоТсил^ноточный° в^ько- |
ковольтный ускоритель прямо- g  
го действия СВУ-1. ~

— Наш ускоритель, — рас- =  
сказал А. Г. Власов, — поль- =  
зовался большой популяр- =  
ностью среди посетителей S  
выставки, особенно среди =  
специалистов. Венгрия пока =  
что сама не производит =  
ускорители. Венгерских ученых =  
и инженеров интересовало S  

_  применение СВУ-1 для элек- Щ
=  тронной электросварки, накачки активного вещества лазеров и для =  
00 других целей. Большой интерес венгров вызвал также рассказ о ™  
=  других ускорителях, созданных томскими ядерщиками. ~м  «Г  I  I  Г- _  I.J1JI.

Н А У К А  Н А  М А Р Ш Е

Д О К Т О Р  М А Ш И Н

ИНФОРМАЦИЯ
д н я

П. ИННОКЕНТЬЕВ.

Т Р Е Т Ь И Р О С С И И
=  Радостное сообщение пришло вчера из Москвы в правление ^  
=  Томского облпотребсоюза. Роспотребсоюз сообщил, что по итогам ^  
=  работы за девять месяцев юбилейного года наш облпотребсоюз =  
S  .среди семидесяти четырех край- и облпотребсоюзов Российской ^  
S  Федерации занял третье место. За это время населению сельских ^  
=  районов области продано товаров на 95.823.000 рублей—на 5.300 ты- ^  
=  сяч рублей больше, чем за тот же период прошлого года. =
=  П. ДАНИЛЕНКО. =

| Ю Б И Л Е Й Н Ы Й  С К В Е Р  |
S  Принаряжаются к наступающему празднику таежные поселки =  
S  Молчановского района. В поселке Золотушка — центре лесопунк- щ  
=  та Молчановского леспромхоза — лесорубы уже заложили один =  
=  сквер. На днях в честь юбилея Советской власти лесники решили =  
Ш заложить второй зеленый массив в своем поселке. На обширном щ  
=  пустыре силами общественности было высажено много деревьев, g  
=  Место посадок огородили штакетником. Пройдут годы, и сквер за- Щ 
=  шумит листвой, напоминая жителям поселка о делах юбилейного =  
I  года. МЕДВЕДЕВ. |

I  А Г Р Е Г А Т  З А М Е Н Я Е Т  Р У К И  |
=  На Томском заводе резиновой обуви в сборочном цехе смонти- =  
=  рован новый агрегат для выпуска профилированных облицовочных Щ 
S  заготовок для галош. Агрегат создан работниками завода совместно ^  
=  с сотрудниками НИИРа — Московского научно-исследовательского ^  
=  института резиновых изделий и латекса. На одном из конвейеров g  
=  цеха начато освоение технологии с применением этого агрегата. Но- g  
=  вая технология позволит высвободить ряд клейщиц, так как профи- ^  
=  лированные заготовки сочетают в себе сразу три детали и копи- ^  
=  чество операций в цепи конвейера сокращается. С применением ко- ^  / 
Ш  вого агрегата сокращается также расход текстильных материалов. =  
=  Е. БОРИСОВ. =
=  НА СНИМКЕ: слесарь-наладчик НИИРа А. Блатов за наладкой =

С первого .взгляда трудно опре
делить его возраст: лицо моло
дое, под очками быстрые, пытли
вые глаза. А  голова •— полуседая. 
Впрочс.м, возраст можно угадать 
не только по седине: у Эдуарда
Карловича много учеников, уже 
защитивших кандидатские диссер
тации.

А  сам Стрельбицкий защищал 
вчера. Докторскую.

И все-таки ему всего тридцать 
пять.

Говорят, что в документе не 
проявляется индивидуальность. Но 
вот передо мной документ-авторе
ферат докто'рской диссертации. 
Его название: «Исследование на
дежности и качества электрических 
машин». Достаточно прочитать за
главие — и понимаешь, что автор 
живет самыми насущными пробле- 
мад1и современной техники.

Товарищи по работе считают, 
что Эдуард Карлович умеет загля
нуть в будущее. И это действи
тельно так. Он давно разглядел 
проблему, которой другие стали 
заниматься гораздо позже.

■ В самом деле. Выпуск станков, 
кранов, строительных механизмов 
растет с каждым днем. В той же 
прогрессии растет и выпуск элек
тродвигателей — энергетических 
сердец этих машин. И вот эти-то 
сердца нередко начинают давать 
перебои. Низкое качество мате
риалов (например, изоляционных 
проводов), невысокая культура 
производства и эксплуатации, а, 
главное, неэффективный контроль 
влекут за собой снижение их на
дежности, ухудшение качества.

Повысить культуру производст
ва — в силах предприятия. В его 
же силах не эксплуатировать на 
открытом воздухе те двигатели, ко
торые для этого не предназначены 
(в двигатель всасываются влага 
и грязь). Можно запретить пере
давать в сельское хозяйство элек
тромоторы, которые могут рабо
тать только в промышленных усло
виях. Но как контролировать ка
чество выпускаемых машин? Где 
полная гарантия того, что двига
тель отработает положенный ему 
техническими нормами срок? В 
ГОСТе? Но уровень контроля, за- 
ггисанный в ГОСТах, недостато
чен. Так что же? Десятилетиями 
испытывать какой-нибудь мотор, 
приостановив производство других 
т.аких же двигателей?..

Вот почему кафедра энергети
ческих машин и аппаратов Том
ского политехнического института 
и взялась за разработку проблемы 
контроля, за исследование надеж
ности двигателей. Возглавил ра
боту Эдуард Стрельбицкий. Это 
было в 1962 году. После защиты 
кандидатской диссертации он 
взялся за эту совершенно новую 
для него, но очень животрепещу
щую тему. А  вскоре тема вошла в 
народнохозяйственный план СССР. 
В феврале 1963 года под эгидой 
Всесоюзного научно-исследова
тельского института электромаши
ностроения собралось координа
ционное совещание по надежности 
электрических машин. На нем ТПИ 
была поручена разработка методо
логических BonpocoiB надежности 
и экономичности.

Эдуард Карлович читал совет
ские и HHocipaHifeie журналы, изу
чил сотни работ, посвященных 
различным вопросам теории на
дежности и ее применению в от
дельных отраслях техники. Но ни 
одну нз теорий нельзя было 
применить к электрическим маши
нам из-за их специфичности. При
ходилось создавать свою теорию, 
предлагать свою систему контро
ля.

В эти дни на заводе «Сибэлек- 
тромотор» рабочие часто стали 
встречать этого невысокого седова
того человека и его коллег. Эду
ард Карлович заинтересовал прсй- 
лемой надежности своих аспиран
тов Олега Муравлева, Юрия По- 
холкова и Анатолия Цирулика. 
Каждый из них получил свою «до
лю » в решении общей задачи. Му
равлев разрабатывал первую в 
стране систему допусков, позво
ляющую улучшать качество ма
шин. Похолков занялся надежно
стью обмоток двигателя, Цирулик 
старался построить математиче
ские модели коммутации. Здесь, 
на заводе, совместно с работника
ми СКВ электромашиностроения и 
лаборатории надежности рожда
лась теория, разрабатывались ме
тодики, здесь же они и проверя
лись на практике.

...В лаборатории института су
хой, жаркий воздух. В наглухо за
крытой камере «греются» — про
ходят испытания полторы сотни 
двигателей. Камера надежно защи

щает их от помех и колебаний тем
пературы. Перед камерой — пульт 
управления. За ним дежурит сту
дент. Он следит за режимом испы
таний, время от времени делает 
замеры температуры в камере. На 
заводе такие испытания на надеж
ность прошли 13 тысяч машин. 
Сотшг машин проходят испытания 
на подшипниковом и других заво
дах. Эти долгие испытания позво
лили Стрельбицкому и его учени
кам впервые в нашей стране раз
работать теорию Надежности. Уче
ные убедились, что вйтковая изо
ляция обмотки повреждается при 
укладке в пазы. Предложили за
водским рабочим использовать 
мягкий инстру.мент, молотки с 
гладкими краями, заменить метал
лический инструмент пластмассо
вым. А  контроль машин, посовето
вали проводить под высоким на
пряжением. Эти практические 
предложения сразу позволили по
высить надежность машин с 80 до 
98 процентов, снизили аварий
ность.

На «Сибэлектромоторе» есть 
унасток, где машины выпускаются 
на экспорт. Здесь и применили в 
первую очередь предложения уче
ных.

Врач, не поставив диагноза-, не 
может начать лечение. Так и уче
ные должны были прежде всего 
изучить причины аварийности. На 
этот счет существовало два мне
ния: эксплуатационники считали, 
что машины выходят из строя по
тому, что иногда превышается на
грузка; машиностроители жалова
лись на плохое сырье. Отыскать 
истину помог строгий контроль, 
установленный политехниками за 
качеством двигателей, выпускае
мых заводом. Испытательные 
станции браковали «по-божески» 
— одну десятую процента сходя
щих с конвейера машин. Группа 
Стрельбицкого решила испытать у 
себя на кафедре часть техдв-ига- 
телей, которые получили завод
ское «добро». Разрезали обмотку, 
проверяли каждый проводок. И 
оказалось, что двадцать процентов 
проводников были оголены. Дви
гатели, признанные годными, на
ходились «накануне замыкания». 
Вот где была ахиллесова пята! 
Вычислительная лаборатория ин
ститута, подсчитав, во что обходит
ся этот скрытый брак, дала такие 
цифры, что никого не надо было 
убеждать в необходимости обнов-

вопло-

ления всего технологи
ческого процесса.
Крайне важным для 
производствен н и к о в  
был и второй практи
ческий вывод, к кото
рому пришли политех
ники. Оказалось, что 
значительно снижает 
срок службы эмалиро
ванных проводов про
питка их несовмести
мыми лаками.

И все же главной 
целью Стрельбицкого 
и его товарищей было 
вывесгн, теорию, пост
роить математические 
моде.ли надежности, 
износа обмоток, ис
крения машин, техно
логического обеспече
ния технических ха
рактеристик. И такая 
теория была создана.

Результаты исследо
вания политехников, 

доложенные с высоких 
научных трибун, были 
признаны учены.ми 
всей страны. Они 
тились в страницы докладов, в 
научные статьи, кандидатские дис
сертации. Защитили ученики. И 
вот теперь — его докторская...

Стрельбицкий — любимец 
аспирантов. Денно и нощно 
он опекает тех, кто 5'меет 
трудиться, подсказывает дорогу, 
если вдруг ученик «заблудится» в 
дебрях расчетов. К Стрельбицко
му охотно идут на практику сту
денты. Он отбирает самых способ
ных, самых любопытных, учит их 
сложной науке исследования. У 
него уже появились «научные вну
ки». Ученики его учеников !Мурав- 
лева, Похолко'ва и других начина
ют вести исследования сами. Ин
тересные дипло.мные проекты с 
элементами научных исследований 
защитили Михаил Суворов, Влади
мир Еремеев. Юрий Гончаров, 
Студенческой наукой охотно зани
маются пятикурсники.

Своеобразно «хобби» Эдуарда 
Карловича. Свободное вре.мя он 
посвящает... научной организации 
труда. Си часто выступает! на ка
федре с предложениями, как луч
ше использовать труд и энергию 
каждого работника. Не секрет, 
что в институте научные работни
ки порой занимаются всем: хозяй

ственной работой (перед началом 
учебного года белят-красят свои 
лаборатории), бегают по отделам 
снабжения, по предприятиям, «вы- 
ко.лачивая» необходимые материа
лы, ведут техническую документа
цию. Стрельбицкий категорически 
против такого нерациоиального ис
пользования, людей, призванных 
заниматься обучением студентов 
и наукой.

Его же собственной энергии хва
тает на многое — на лекции и ор
ганизацию научной работы, на 
подготовку аспирантов и руковод
ство дипломниками. Эдуард Кар
лович организовал учебную лабо
раторию микромашин. Ст Стрель
бицкого потребовались большие 
организаторские способности, что
бы создать лабораторию букваль
но «на голом месте».

Кафедра электрических машин 
и аппаратов — одна из лучших в 
политехническом институте. И эту 
репутацию вместе со всеми работ
никами укрепляет Эдуард Карло
вич Стрельбицкий — молодой и 
талантливый ученый.

Р. ГОРОДНЕВА.

НА СНИМКЕ: Э. К. Стрельбиц
кий.

Фото в. Любимова.

Редактор А. Н. НОВОСЕЛОВ.
=  агрегата,
=  Фото В. Желуницына. 1  Ф У Т Б О Л

Что день грядущий нам готовит?
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Такой вопрос возник перед 
каждым болельщиком на исхо
де среды, когда на стадионах 
семи городов нашей страны бы
ли сыграны очередные матчи 
футбольного чемпионата.

Самый главный из них со
стоялся в Ленинграде. Встрече 
лидеров — московских дина
мовцев и аутсайдеров — зени- 
товцев — сопутствовал шква
листый ветер. Игра, вопрек1И 
холодной погоде, была жаркая; 
чувствовался более высоютй 

класс динамовцев, но ленин
градцы искупали недостатки 
техники неуемным желалием

хорошо сыграть перед своими 
болельщиками.

Порой только искусство Льва 
Яшина спасало ворота «Дина
мо». А  в итоге — 0:0, и моск
вичи сравнялись с динамовца
ми Киева по количеству поте
рянных очков.

Футболисты «Шахтера» уве
ренно выиграли у соседей — 
спортсменов -луганской «Зари» 
— 2:0 и, набрав 35 очков, 
вплотную .приблизились к трой
ке лидеров (кроме москвичей и 
киевлян, в нее входят динамов
цы Тбилиси, обыгравшие на 
своем поле алма-атинский 
«Кайрат» — 3:0).

' Несколько неожиданно закон
чился в Куйбышеве матч 
■?Щзыльев Советов» с «Нефтя
ником» (Баку). Волжане ата
куют, на 15-й минуте ворота 
гостей спасает штанга, и тут же 
Борис Казаков забивает гол ба
кинцам. Во втором тайме прей, 
мущество «Нефтяника» подав
ляющее, но счет не меняется.

Вот остальные результаты: 
«Торпедо» (Кутаиси) — «Пах- 
такор» (Ташкент)— 0:0, ЦСКА 
^  «Арарат» (Ереван) — 3:0. 
«Динамо» (Минск) — «Спар
так» (Москва) — 1:1.

(ТАСС).

ГО С УД А РС ТВ ЕН Н Ы Й  3 -П РО Ц ЕН ТН Ы Й  ВН УТ РЕН Н И Й  
ВЫ И ГРЫ Ш Н Ы Й  З А Е М

С П Р А В О Ч Н А Я  ТА Б Л И Ц А
119-го тираж а вы игры ш ей, состоявш егося 30 сентября 1967 года 

в городе Москве.
Вы игры ш и выпали на следующ ие номера серий и облигаций во всех  

двадцати двух разрядах займа:

ТОМСКИЙ ОБЛАСТНОЙ 
ДРАМАТИЧЕСКИЙ ТЕАТР.
20 октября —  «Эхо бессмертия»,
21 октября «Семья Плахова».
Начало спектаклей — в 19 час. 30 

мин.
СЕГОДНЯ в  КИНОТЕАТРАХ: 

имени М. ГОРЬКОГО
Большой зал— «Журналист» (вто- 

' рая серия) — 9-30, 11-30, 13-30,
15-30, 1V-30, 19-30, 21-30.
Малый зал — «Журналист» (вто
рая серия) — 9. 11, 13. 15, 17, 19, 
21
Зал кинохроники —  «Он был уче
ником Ленина», «Время, которое  
всегда с нами» —  9, 11, 13, 15,
17, 21. «Аскания нова», «Ма
стерская на Темзе» —  10-05, 
12-05, 14-05, 16-05, 18-05, 20-05, 22. 
Кинолекторий —  «В борьбе за 
Ж И З Н Ь », «Всегда на посту», «Про
блема рака», «Будьте здоровы»

«О КТЯБРЬ»
Голубой зал — «Журналист» (вто
рая серия) —  10, 12, 14, 16, 18,
20, 22,
Зеленый зал— «Ж урналист» (вто
рая серия) —■ 12-40, 14-40. 16-40,
18-40, 20-40, 22-40. «Двадцать
ш есть бакинских комиссаров»  
— 11.

имени И. 4EPHbJX
Больш ой зал —  «Снежная коро
лева» —  9-20, 11, 12-40, 14-20, 16, 
17-40, 19-20, 21, 22-35.
Малый зал —  «Олеко Дундич» —
9-30, 11-40, 13-50, 16, 18-10, 20-20, 
22-30.

«ПИОНЕР»
«Снежная королева» —  9.
12- 30, 14-15, 17-50, 19-40,
«Горе от ума» —■ 16.

«СИБИРЯК»
«Взорванный ад» —  9-30,
13- 10, 15, 16-50, 18-40,
22-20.

ДОМ КУЛЬТУРЫ  
ЭНЕРГЕТИКОВ

«М уха-Цокотуха» —  10. «Там, за 
горами —  горизонт» —  15-55. «На 
одной планете» —  16-50. «Гор
ные мстители» (две серии) — 18, 
20-40.

КИНОТЕАТР 
ГОРОДСКОГО САДА

«Королевская регата» — 16. 18, 20. 
КЛУБ ЖЕЛЕЗНОДОРОЖНИКОВ

«Королевская регата» —  15-30, 
17-30, 19-30. 21-30.

ТЕЛЕВИДЕНИЕ
ПЯТНИЦА, 20 ОКТЯБРЯ

18.30. «Ученые Томска — юбилею 
Родины». 18.50. На экране — фильмы 
телевизионных студий страны: 
«Судьба откры тия» (Пермь), «Элект
роцентраль» (Омск), «Город на А м у 
ре» (Комсомольск). 19.30. «Рассказы  
об искусстве». Художнш^ Павел Ко
рин. 19.50. «Борцы за власть Сове
тов». Революционная деятельность 
А. П. Дубельштейиа п Томске. 20.10. 
Документальный фильм «Сто дней за 
океаном^. 20.45. H o b o ctil  21.05. Худо- 
жестпениый ({ш-дьм «Шведская спич
ка». Детям до 16 лет' смотреть не раз
решается.

Томская автомобильная шко- 
а

ПРОИЗВОДИТ НАБОР
на курсы шоферов 3-го клас

са на дневное и вечернее отде
ления, а также на курсы авто
крановщиков.

Начало занятий — 1 ноября 
1967 г.

За справками обращаться по 
адресу: г. Томск, ул. Пролетар
ская, 52, телефон № 29-05-67.

3— 3

10-45,
21-30.

11-20,
20-30,

Магазин № 1 Томского гор- 
промторга ставит в известность, 
что до 25 октября 1967 г. в мага
зине будет производиться перере
гистрация граждан г. Томска, 
стоящих на очереди для приобре
тения тяжелых мотоциклов и лег
ковых автомобилей.

Граждане, не явившиеся на пере
регистрацию, будут исключены из 
списков.

Автомотоклуб ДОСААФ завода 
«Сибэлекгромотор»

ОБЪЯВЛЯЕТ НАБОР 
на курсы мотоциклистов.
Обращаться: Г. Томск, проспект 

имени Кирова, 59, дом 6.
Прием с 8 час. 30 мин. до 10 

час. 30 мин. II с 15 час. 30 мин. 
до 17 час. 30 мин. (кроме воскре- 
,сенья), телефон № 9-91-97.
' £,гюпс'Оопппаоопоппаппаппапааопааппппоогш'0'Тпппапплаппапи£;£5госсзазпьсупоиаоов
9 °6 Министерство высшего и среднего специального g
§ образования РСФСР g
i томский ИНЖЕНЕРНО-СТРОИТЕЛЬНЫЙ ИНСТИТУТ §
§ ОБЪЯВЛЯЕТ КОНКУРС §Г? • . □li
7 на замещение следующих вакантных должностей: g
3 профессоров, доцентов, старших преподавателей Н
г по дисциплинам: инженерная геология, основания и фунда- g
0 менты, ин5кенерная графина, архитектура, строительные кон- g
S струкции, прикладная механика. g
1 Ассистентов и преподавателей g
5 ПО дисциплинам: гидравлика, технология строительного про- g
□ изводства, автомобильный транспорт, электротехника и авто- g
D матика. ■ g
□ Старшего научного сотрудника (кандидата наук). ' • □
а Младшего научного сотрудника в проблемную лабораторию g 
о оснований II фундаментов. g
g Срок конкурса — 14 дней со дня опубликования в газете. g
о Адрес института: г. Томск-3, Соляная площадь, 2. § ̂ П□  ̂
'̂ iJ<Jb33DDDaClU!:iDUGCOa.'*1U‘,3DDl;L'ivDbDL'.Dm3'JDDDLDaaDDnDDaDaDDDaDDODaDaDDaDODGa<]a

Объединенный совет по защите 
диссертаций по химическим на
укам и технологии при Томском 
ордена Трудового Красного Зна
мени государственном университе
те имени В. В. Куйбышева объяв
ляет, что в пятницу, 3 ноября, в 
10 час. утра, в аудитории №  234 
главного корпуса университета, со
стоится

ЗАЩИТА ДИССЕРТАЦИИ
на соискание ученой степени 

кандидата химических наук: Попо. 
вой л. Н. на тему: «Полярографи
ческое исследование кинетики 
электродных процессов с участи, 
ем комплексов на ртутных и 
амальгамных капающих и стацио
нарных электродах» и Полле Э. Г. 
на тему: «Комплексообразование
диш1тробензолов с моногалогенани- 
линами и некоторыми галогено- 
нафталинами».

С диссертациями можно ознако
миться в читальном зале научной 
библиотеки университета.

□ □
□ Томская тарная база «Рос-а
§ лесстройторга» □
g МЕНЯЕТ и□ а
□ новый тракторный погрузчика
□ ДТ-55А с корчевателем на но-а
□ вый бульдозер ДТ-54. □
D Обращаться; г. Томск-9, пе- °
ареулок Складской, 2. а□ □I

с  23 октября в Томске проводится

НЕДЕЛЯ МОЛОДЕЖНОГО ФИЛЬМА
Об удивительной молодости века, ее судьбе, преданности 

Родине и революции взволнованно и страстно расскажет эк
ран...

В программе недели фильмы:

ХУДОЖЕСТВЕННЫЕ
«За власть Советой!?
«Вертикаль»
«Время, вперед!»
«Двое»
«Джура»
«Двадцать лет спустя»
«Журналист»
«Клятва Гиппократа»
«Комсомольск»
«Перекличка»
«Рано утром»
«Таежный десант»
«Чистые пруды»
«Я  шагаю по Москве»

ХРОНИКАЛЬНО-ДОКУМЕНТАЛЬНЫЕ

I
I«Адрес счастья»

«Великая битва на Волге»
«Весенние свидания»
«Воспоминания Чкалова»
«Гвоздики нужны влюбленным»
«Герои н е . умирают»
«Двое с мартена»
«Живет в Ташкенте девушка»
«Здравствуйте, девушки»
«Иду в город»
«Ко.миссар»
«Корабли не умирают»
Они расскажут о молодежи нашей страны, ее делах, сверше

ниях, надеждах. Молодость в пути, и впереди встречи с новыми 
героями, знакомство с которыми поможет нам в трудный час, 
запомнится, укажет путь.

ВНИМАНИЮ ОТДЕЛОВ 
КАДРОВ!

Городской пункт по трудоуст
ройству и информации Томского 
отдела по использованию трудо
вых ресурсов приступил к приему 
заявок на комплектование пред
приятий, строек, организаций и уч
реждений рабочими и служащими.

Городской пункт трудоустрой
ства работает со 2 октября 1967 г.

Просим начальников отделов 
кадров представить заявки по ад
ресу: г. Томск, проспект им. Лени
на, 151, городской пункт по трудо
устройству и информации.

Предприятие по производству 
бактерийных и вирусных препара
тов ТомНИИВСа приглашает на ра
боту: медицинских врачей, меди
цинского фельдшера, ночных и 
дневных рабочих по уходу за ло
шадьми, аппаратчиков (мужчин), 
оператора по инкубации яиц, фа
совщиц, подсобных рабочих в цех, 
грузчиков, слесарей, слесарей-сан- 
техников, слесарей холодильных 
установок, плотника, столяра, 
электромонтеров, кочегаров, инже
нера по оборудованию (заработная 
плата 126 рублей).

Обращаться: г. Томск, ул. Ива
новского, 8, телефон 2-39-51, доп. 
3-33, отдел кадров, автобус №  9 
(от площади Ленина до остановки 
ТомНИИВС).
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000471 01*)' 1.000 038838 35*) 1.000 067175 16*) 500
003344 1— 50 40 039947 06*) 500 067626 19*) 500
004106 1— 50 100 04026.5 1 —  50 100 067674 27*) 500
006274 13*) 500 040302 1— 50 40 068183 32*) 500
006979 01*) •500 040328 49’ ) 1.000 069328 24*) 1.000
007002 38*) 1.000 041104 15*) 1.000 070984 1 —  50 40
007134 1 —  50 40 041200 24*) 500 071313 42*) 500
007691 06*) 500 041746 1— 50 100 072877 1— 50 40
009673 44*) 1.000 042762 29*) 1.000 072916 1— 50 100
009802 1 —  50 100 042949 1 —  50 40 074129 48*) 500
010249 11*) 500 043018 13*) 500 074447 1 —  50 40
010272 01*) 500 043087 31*) 1.000 074837 06*) 500
012490 1— 50 40 043798 1 —  50 100 075148 47*) 500
013171 1— 50 40 044025 41*) 2.500 075595 1 —  50 100
014365 1 —  50 40 045013 1 —  50 40 075854 16*) 500
014790 1— 50 40 045522 29*) 500 075866 12*) 500
015347 19*) 500 045658 09*) 500 076239 35*) 500
015489 44*) 500 045762 39*) 1.000 076252 17*) 500
017285 31*) 500 046121 1 —  50 40 077490 1— 50 40
017324 06*) ' 500 046386 1— 50 40 077641 1— 50 40
021151 05*) 500 047761 1 —  50 40 078774 31*) 500
021238 1 —  50 40 047873 1— 50 . 40 079611 1— 50 40
024329 25*) 1.000 048794 1— 50 40 080123 1— 50 40
024914 10*) 500 048811 03’ ) 500 080162 16*) 500
024979 25*) 500 049066 34*) 500 080616 21*) 500
026733 1 —  50 100 049097 34*) 5.000 080620 11*) 500
027239 1— 50 40 050657 19*) 1.000 080774 35*) 500
027673 02*) 500 050733 11*) 500 081149 1 —  50 100
027719 28*) 500 050846 49*) 500 084486 23*) 1.000
027977 1 —  50 40 050950 38*) 500 085501 1 —  50 100
028113 49*) 500 051704 37*) 500 085767 17*) 5.000
028827 1— 50 40 051886 06*) 500 086472 1 —  50 40
028830 50*) 500 052055 40*) 1.000 087469 48‘ ) 500
029119 49*) 500 052910 05*Y 2.500 087575 1— 50 40
029192 1 —  50 40 053521 41*) 500 088114 1— 50 40
029259 46*) 500 055175 18*) 1.000 088531 1— 50 . 40
030928 26*) 500 055285 37*) 500 088720 41*) 500
031590 06*) 500 055360 06*) 500 088993 42*) 500
031773 1 —  50 40 056052 15*) 1.000 089112 29*) 1.000
031996 38*) 500 056306 1— 50 40 089382 37*) 500
032027 32*) 500 056998 12*) 500 089419 1— .50 100
032337 05*) 1.000 057069 1 —  50 40 089635 37*) 500
032439 1 —  50 , 40 057553 1— 50 40 090717 17*) 500
032959 1 —  50 40 057750 13*) 500 091934 1— 50 40
033317 12*) 500 059690 19*) 500 092654 1 —  50 40
033392 05*) 1.000 060021 38*) 500 093069 03*) 500
033873 46*) 500 060329 22*) 2.500 093213 1 —  50 40
034489 42*) 500 062419 1 —  50 100 094444 13*) 500
034638 38*j 500 063765 46*) 1.000 095148 1— 50 100
034645 06*) 500 064110 22*) 500 095222 23*) 1.000
034744 49*) 1.000 064339 07*) 500 095264 1— 50 40
035028 10*) 500 064413 14*) 500 095348 18*) 500 ,
035173 23*) 1.000 065763 1 —  50 40 095351 1— 50 100 '
035950
036347

1— 50
47*)

40
1.000

066228
066289

1— 50
49*)

40
500

095596 43*) 500

036937 37*) 2.500 066682 29*) 1.000 33*) 500
037908 09*) 500 067083 35*) 2.500 098849 1 —  50 40

*)На остальные 49 номеров облигации этой серии выпали выигрыши по 
40 рублей.

Управление гострудсберкасс и госнредита Томской области.

На предприятия, стройки, в организации и учреждения г. Том
ска

ТРЕБУЮТСЯ:
■токари, слесари, фрезеровщики, строгальщики, продавцы и 

ученики указанных специальностей, дипломированные кочега
ры, плотники, каменщики, шоферы, трактористы, грузчики, 
подсобные рабочие, уборщицы, жестянщики, кузнецы, формов
щики, кладовщики, повара, истопники, рамщики на пилораму, 
бухгалтеры, страховой агент, электрики, машинистки, волочиль
щики, ученики эмалировщиков, инженеры-строители, технологи 
по холодной обработке металлов, инженеры-радиотехники, ин
женеры-механики, инженеры-электрики, прорабы, инженеры- 
радиофизики, техники электромашиностроения, техники радио- 
аппаратостроения, юрисконсульт, работники многих других спе
циальностей.

Обращаться в городской пункт по трудоустройству и инфор
мации населения, по адресу; г. Томск, проспект имени Ленина, 
151.

Проезд до горпункта трамваем, остановка «Переулок Ван- 
цетти». Горпункт работает ежедневно с 10 до 16 часов, кроме 
субботы и воскресенья.

г. Томск, типография № 2 «Красное знамя».

К302428 Заказ № 4185
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